
Urban Group 
вошла 
в стадию 
котлована 
Дыра в бюджете 
компании оценивается 
в миллиарды рублей

Как стало известно ”Ъ“, на до-
стройку объектов рухнувшей 
Urban Group, считавшейся одним 
из крупнейших застройщиков 
жилья Подмосковья, потребует-
ся более 70 млрд руб. Между тем 
предварительные итоги ауди-
та компании показали, что деве-
лопер распродал почти две трети 
квартир, а построил всего треть 
от запланированного. Компания 
завышала себестоимость строи-
тельства, обнаружили проверя-
ющие, это может свидетельство-
вать о выводе средств.

До конца 2018 года на заверше-
ние жилых объектов Urban Group 
будет выделено 6 млрд руб., эту сум-
му паритетно выделят бюджеты 
РФ и Подмосковья, сообщил источ-
ник 

”
Ъ“ в федеральном правитель-

стве. Но для завершения всех стро-
ек Urban Group необходимо около 
70,9 млрд руб., говорит другой со-
беседник 

”
Ъ“ в федеральном прави-

тельстве, знакомый с предваритель-
ными итогами аудита компании.

Проверка инициирована вла-
стями в мае 2018 года, когда стало 
очевидно, что бизнес застройщика 
ждет крах. Этому предшествовал от-
каз Росреестра регистрировать дого-
воры долевого участия (ДДУ) в про-
ектах Urban Group. Месяц спустя, в 
мае, Сбербанк отозвал аккредита-
цию по ипотечным программам в 
проектах застройщика. На прошлой 
неделе арбитражный суд вел наблю-
дение в пяти «дочках» Urban Group. 
Владелец компании Александр Дол-
гин готов был продать за 1 руб. ком-
панию любому банку. Но он пере-
стал выходить на связь, говорит 
один из чиновников. Бизнесмен не 
ответил и на звонки 

”
Ъ“.

Ранее власти заявляли, что по ито-
гам аудита будет разработана «дорож-
ная карта» по достройке объектов 
Urban Group. Скоро должно прой-
ти совещание на эту тему с участи-
ем главы Минстроя Владимира Яку-
шева, говорит источник 

”
Ъ“. В Мин-

строе не стали комментировать 
предварительный аудит деятельнос-
ти застройщика.
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Скажи-ка, дядя, ведь медали
Сборная Франции выиграла российский чемпионат мира

Этот чемпионат мира, переполненный 
сюрпризами, завершился финалом, не-
похожим на большинство предыдущих — 
как правило, закрытых, нерезультатив-
ных. Финалом, в котором было забито 
шесть голов. Разве что его исход впол-
не соответствовал прогнозам. Сборная 
Франции, фаворит «золотого» матча, обы-
грала — 4:2 — хорватов и во второй раз, 
спустя 20 лет после первого,  завоевала 
чемпионский титул. За удивительной 
 игрой в «Лужниках» наблюдали Алексей 
 Доспехов и Евгений Федяков.

Это была, может быть, самая странная цере-
мония награждения за всю историю чемпио-
натов мира. С неба хлестал не дождь — Ниа-
гарский водопад. А под этим водопадом фран-
цузские и хорватские футболисты подходили 
к президентам России и Международной фе-
дерации футбола (FIFA) Владимиру Путину и 
Джанни Инфантино получить свои медали. И 
кажется, многие так и не поняли, что сверху на 
них цистернами хлещет вода. А некоторые да-
же радовались этому обстоятельству, с разбега, 
рыбкой ныряя в образовавшиеся на газоне не 
лужи, а маленькие прудики: счастливые без-
умства чемпионов.

Такой была последняя сцена чемпионата, 
составленного, наверное, на три четверти из 
сцен, которые не описал в своем сценарии 
первенства ни один опытный прогнозист. 
Для того чтобы считаться абсолютно аномаль-
ным, ему не хватило только одного — победы 
в финале аутсайдера. Но выиграл, повторив 
достижение домашнего чемпионата 1998 го-
да, фаворит. Это французские игроки ныряли, 
сойдя с ума, в лужи. Хорваты просто стояли, 
не обращая внимания на дождь и на тех, кто 
их поздравлял и утешал. А поздравляли и уте-
шали вместе с Владимиром Путиным и Джан-
ни Инфантино, между прочим, еще два прези-
дента — Франции и Хорватии Эмманюэль Ма-
крон и Колинда Грабар-Китарович, тоже вы-
мокшие до нитки в этот день, который за не-
сколько часов до этой церемонии был солнеч-
ным и навевал любопытные аналогии.

Финал, конечно, принадлежит не только 
тем, кто в него попал. И люди в хорватских и 
французских майках растворялись в пестрой 
толпе людей, сверкающих цветами других 

сборных, идущих под московским солнцем 
по центральной аллее «Лужников». В ней, 
этой толпе, были русские и мексиканцы, ар-
гентинцы и перуанцы, немцы и бельгийцы, 

поляки и бразильцы. В ней нашлось место 
всем — тем, чьи команды дожили до заклю-
чительного уикенда чемпионата, и тем, чьи 
команды сошли уже на старте. Триумфаторам 
и неудачникам. Прыгнувшим выше потолка и 
пробившим дно.
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Плюс алюминизация  
всей страны
«Русал» поддержат внутренним рынком

”Ъ“ выяснил, как правительство плани-
рует поддержать попавший под санкции 
США «Русал» Олега Дерипаски за счет 
стимулирования внутреннего спроса на 
алюминий в 2,5 раза. «Дорожная карта» 
развития отрасли до 2023 года, которую 
утвердил вице-премьер Дмитрий Козак, 
предполагает субсидии промышленно-
сти при использовании алюминия, рас-
ширение сфер его применения, жесткие 
ограничения по импорту, новые требо-
вания по локализации для машиностро-
ителей, а также содержит очередную 
попытку сократить долю на рынке пла-
стиковой упаковки. Но потребители под-
держивают далеко не все идеи прави-
тельства.

Вице-премьер Дмитрий Козак 27 июня 
провел совещание с чиновниками, «Руса-
лом» и другими «заинтересованными орга-
низациями», по итогам которого утвердил 
«дорожную карту» по развитию алюминие-
вой промышленности РФ до 2023 года, рас-
сказали источники 

”
Ъ“ и подтвердил пред-

ставитель вице-премьера. Программа при-

звана увеличить спрос на металл в РФ и нуж-
на прежде всего единственному производи-
телю первичного алюминия в стране — «Ру-
салу» Олега Дерипаски, который 6 апреля 
попал под санкции США. «Русал» экспорти-
рует около 80% алюминия: в 2017 году при 
выпуске в РФ немногим менее 3,6 млн тонн 
компания продала на внутренний рынок до 
1 млн тонн.

В «дорожной карте», с которой ознако-
мился 

”
Ъ“, 22 мероприятия в области госза-

купок и закупок госкомпаний, тарифного 
регулирования, таможенных ограничений, 
расширения сфер применения алюминия, 
создания новой продукции и новых произ-
водств. Еще в 2016 году Олег Дерипаска го-
ворил, что программа развития отрасли до 
2024 года, которую разрабатывала рабочая 
группа под руководством Минпромторга, 
предполагает рост потребления алюминия 
в РФ до 2,5 млн тонн, но придется потратить 
140 млрд руб. Этот же ориентир называл 9 
июля глава Минпромторга Денис Мантуров.
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Свет в конце маневра
Изменения налогообложения нефтяных 
компаний обрели конкретные очертания

Как стало известно ”Ъ“, правительство 
согласовало ключевые параметры на-
логового маневра в нефтяной отрасли, 
остававшиеся нерешенными на момент 
внесения профильного законопроек-
та в Госдуму 22 июня. В целом речь идет 
о мерах, которые смягчают эффект ма-
невра для нефтепереработки и потреби-
телей топлива. Согласованы субсидии 
шести НПЗ далеко от границы, поддер-
жка крупных проектов модернизации 
НПЗ за счет отрицательного акциза на 
нефть до 2029 года. Самым важным ста-
ло введение коридора оптовых цен на 
нефтепродукты в диапазоне 10%, для 
чего НПЗ получат субсидии через плава-
ющий акциз на 400 млрд руб. в год.

Правительство и нефтяники на совеща-
нии у первого вице-премьера Антона Силу-
анова и вице-премьера Дмитрия Козака 12 
июля согласовали нерешенные вопросы по 
налоговому маневру в отрасли, рассказали 
источники 

”
Ъ“. Суть маневра — отмена экс-

портных пошлин на нефть и нефтепродук-
ты. Это приведет к росту цен в РФ, из-за че-
го пострадают и НПЗ, и потребители. Что-

бы компенсировать НПЗ часть потерь, пра-
вительство решило дать крупным заводам, 
поставляющим бензин на внутренний ры-
нок, отрицательный (возвратный) акциз на 
нефть. Для компенсации роста цен на топли-
во для потребителей придуман плавающий 
акциз (или компенсирующая надбавка).

Основные параметры маневра внесены в 
Госдуму 22 июня, но три вопроса оставались 
нерешенными. Во-первых, как компенсиро-
вать НПЗ, удаленным от границы, транспор-
тировку топлива на экспорт (логистическое 
отставание). Во-вторых, как дать НПЗ, кото-
рые не выпускают бензин, шанс модерни-
зироваться, чтобы получать отрицательный 
акциз и выжить. В-третьих, нужно было со-
гласовать формулу плавающего акциза. Суб-
сидировать логистическое отставание будут 
повышающими коэффициентами к отрица-
тельному акцизу. По данным 

”
Ъ“, для Хака-

сии и Красноярского края (Ачинский НПЗ 
«Роснефти») коэффициент равен 1,5, для Ту-
вы и Иркутской области (ее же Ангарский 
НПЗ) — 1,4.
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Франция во второй раз  
завоевала титул сильнейшей  
в мировом футболе страны   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

ГА ЛА, ОЧКИ, СЕК УНДЫ
В Ы И Г РА Л  И Л И  П Р О И Г РА Л 
В Л А Д И М И Р  П У Т И Н 
Э Т О Т  Ч Е М П И О Н АТ  М И РА

15 июля на стадионе «Лужники» 
сборная Франции стала чемпионом 
мира. Специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников начал наблю-
дать за развязкой этого чемпионата 
еще накануне днем, когда президент 
России Владимир Путин провел 
серию порой даже драматичных дву-
сторонних переговоров с коллегами, 
приехавшими на финал, и попытался 
разобраться еще в одной драме: 
гала-концерте звезд мировой оперы 
в Большом театре.

Накануне финала чемпионата мира 
по футболу президент России встретился 
с теми, кого удалось пригласить в Москву 
на церемонию закрытия чемпионата и на 
игру. Среди них были интересные люди. Каж-
дый жаловался российскому президенту на 
сложную ситуацию в своем регионе (я ждал, 
что Владимир Путин в конце концов пожалу-
ется хоть кому-нибудь на сложную ситуацию 
в своем, но этого не случилось: держался).

Так, молдавского президента Игоря До-
дона просто, похоже, бесит то, что он, будучи 
президентом, совершенно не контролирует 
ситуацию в стране. 

— Мы хотим дружить со всеми,— объяс-
нял он,— но не хотим, чтобы нас исполь-
зовали геополитически против кого-то! 
Дружить с Западом против России мы не 
намерены, это моя позиция. И несмотря 
на то, что внутри страны есть пока что пра-
вительство и парламентское большинство, 
которое думает, может быть, иначе, но через 
несколько месяцев у нас выборы, ситуация 
поменяется.

Откуда такая уверенность, Игорь Додон 
не объяснял, но в конце концов это тот 
случай, когда ему, возможно, стоит поверить 
на слово: в конце концов выбирать парламент 
будут те же люди, которые избра-
ли Игоря Додона президентом. с4
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миллиард долларов составила чистая покупка наличной иностранной валюты населе-
нием в мае 2018 года, сообщил Банк России. По сравнению с апрелем показатель, характеризующий 
разницу между покупкой и продажей валюты гражданами, сократился на 5%. Чистый спрос на доллары 
за месяц снизился на 32% (за май номинальный рубль потерял к доллару 2,9%), а на европейскую ва-
люту, в период отпусков и укрепления номинального курса рубля к евро на 0,7% за месяц,— вырос на 
16%. За год в мае 2018 года показатель снизился на 31%, что характеризует снижение интереса домо-
хозяйств к сбережениям в иностранной валюте и попыткам заработать на колебаниях курса валют.

ФИНАНСЫ

Полгода в профиците

По итогам первой половины 2018 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с профицитом в 1,9% 
ВВП — полугодовые доходы превы-
сили расходы впервые с 2014 года. 
Год назад по итогам шести месяцев 
фиксировался дефицит в 1,2% 
ВВП, два года назад — целых 4% 
ВВП. Сейчас же Минфин сообщает 
о профиците в 1,9% ВВП, или 
877 млрд руб. При этом впервые 
с 2011 года ведомство ждет пре-
вышения доходов над расходами 
и по окончании всего года.

Пока официально планируемый 
итоговый профицит-2018 — 0,5% 
ВВП. Пока, потому что подписанная 
президентом 3 июля новая редак-
ция закона о бюджете уже признана 
устаревшей, поскольку рассчи-
тана на основе еще мартовского 
макропрогноза Минэкономики 
и не учитывает ни апрельских санк-
ций, ни майского указа президента. 
Сейчас новый макропрогноз уже 
практически готов (см. ”Ъ“ от 5 
июля), так что осенью ожидается 

вторая за год правка действующего 
закона о бюджете. По словам пер-
вого вице-премьера Антона Силуа-
нова, при сохранении высоких цен 
на экспортируемое сырье итоговый 
профицит 2018 года может быть 
и выше 0,5% ВВП.

Доходы федерального бюджета 
в январе—июне 2018 года состави-
ли 8,629 трлн руб. (57% от годового 
плана), расходы — 7,751 трлн руб. 
(47%). Нефтегазовые доходы на 
подросшей в цене нефти за шесть 
месяцев исполнены уже на 72% от 
годового плана (поскольку новая 
редакция бюджета вступила в 
силу уже в июле, итоги полугодия 
Минфин сопоставляет со старым 
заданием), ненефтегазовые посту-
пления — на 48%.

Напомним, в новой редакции 
бюджета-2018 годовые ожи-
дания по доходам увеличены 
с 15,26 трлн до 17,07 трлн руб. 
При этом почти все увеличение 
приходится на нефтегазовые по-
ступления — плюс 1,755 трлн руб., 
новых ненефтегазовых сборов 
в общей сумме допдоходов лишь 
60 млрд руб.

Такой заметный прирост 
сырьевых доходов объяснятся 
рекордной рублевой ценой экс-
портируемой нефти. При средней 
цене Urals в первой половине 
года $68,83 за баррель и среднем 
курсе рубля 59,27 руб./$ рублевая 
цена барреля российской нефти 
за полугодие составляла 4,1 тыс. 
руб. Номинально это больше, 
чем было в докризисном 2013 
году,— 3,4 тыс. руб. (баррель Urals 
тогда в среднем стоил рекордные 
$107,9 при курсе 31,82 руб./$), 
а также в 2014 году — 3,7 тыс. руб. 
(средняя цена нефти тогда — $97,6 
за баррель, курс — 37,97 руб./$).

Вадим Вислогузов
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ИСПОЛНЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА 
В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2012–2018 ГОДОВ
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Пока реформа контрольно-надзорной де-
ятельности (КНД) «зависла», не найдя ме-
ста в новых нацпроектах, уполномоченный 
по защите прав предпринимателей Борис 
Титов предлагает пересмотреть ряд ее 
положений. Как стало известно ”Ъ“, биз-
нес-омбудсмен направил новому курато-
ру реформы в правительстве вице-пре-
мьеру Константину Чуйченко свои идеи. 
Главная из них — реформирование систе-
мы предъявляемых бизнесу обязательных 
требований. Начать омбудсмен предла-
гает с общепита, производства молочной 
продукции и вина.

В письме (есть у 
”
Ъ“) к вице-премьеру и гла-

ве аппарата Белого дома Константину Чуй-
ченко Борис Титов предлагает реформиро-
вать систему обязательных требований, кото-
рых сейчас насчитывается порядка 2 млн. Ре-
форма КНД, которую Белый дом готовит уже 
несколько лет, посвящена в первую очередь 
порядку проведения плановых и внеплано-
вых проверок (несмотря на их снижение, рас-
тет число проверок «в связи с поручениями 
президента и правительства»), при этом ос-
новные проблемы связаны с непрозрачно-
стью системы обязательных требований, ука-
зывает бизнес-омбудсмен. Они, по мнению 
Бориса Титова, не систематизированы, не-
прозрачны, многочисленны и не обоснова-
ны: «Системной работы по исключению уста-
ревших и необоснованных требований не 
ведется». По его мнению, нужно создать «ин-
струмент пересмотра» обязательных требо-
ваний и выделения главных из них. Первы-
ми сферами для тестирования такого подхо-

да омбудсмен предлагает сделать обществен-
ное питание, производство некоторых видов 
молочной продукции (молоко, сыр, творог), а 
также вина.

Есть претензии у Бориса Титова и к разра-
ботанным ведомствами в 2016–2017 годах чек-
листам (содержат обязательные требования). 
Они, по его мнению, должны быть удобны не 
только для проверяющих, но и подходить для 
самопроверки предпринимателей. В письме 
отмечается, что в разработанных чек-листах по 
промышленной безопасности 20 тыс. требова-
ний, предприятия общепита контролируют 
четыре ведомства, предъявляя в общей слож-

ности 790 пунктов требований. Только в чек-
листе Роспотребнадзора содержится 190 пун-
ктов требований (для сравнения: в Казахстане 
в этой категории 38 требований, в США — 78). 
Общепит, отмечает Борис Титов, до сих пор на-
ходится под избыточным давлением мораль-
но устаревших требований, доставшихся в на-
следство от советской модели контроля, на-
пример, температура салатов — не выше 10 
градусов, супов и горячих блюд — не ниже 75 
градусов. Среди других идей бизнес-омбудсме-
на создание так называемых гайдлайнов — ме-
тодичек для бизнеса по соблюдению разноо-
бразных обязательных требований.

Вице-президент «Опоры России» Марина 
Блудян отмечает, что задачи реформы не вы-
полнены и пока она «зависла», в том числе и 
потому, что не стала нацпроектом (есть при-
оритетная программа «Реформа КНД», кото-
рую курировал ранее занимавший пост ми-
нистра по вопросам «Открытого правительст-
ва» Михаил Абызов). «Бизнес ждет, в каких но-
вых документах будет отражена реформа, так-
же ждем следующую версию законопроекта о 
КНД, который пока явно не готов»,— отмечает 
она. Отметим, что на заседании правительства 
12 июля глава Минэкономики Максим Ореш-
кин заявил о необходимости завершения ра-
боты по реформе КНД. По его словам, Минэко-
номики сейчас готовит поправки к законопро-
екту, который уже прошел первое чтение. Со-
гласно плану по ускорению темпов роста ин-
вестиций Минэкономики, закон этот должен 
быть принят в январе 2019 года, а вся подза-
конная база — создана к июню 2020 года.

Дарья Николаева

Белому дому напомнили о контроле и надзоре
Борис Титов обновил запросы бизнеса к реформе

(Москва и Санкт-Петербург)
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Минтруд представил Белому до-
му свои предложения по нацпро-
екту «Демография». Предполага-
ется, что он будет сфокусирован 
на росте  продолжительности 
здоровой жизни и увеличении 
 числа ее приверженцев, на под-
держке рождаемости и занято-
сти женщин с детьми и на до-
ступности соцобслуживания для 
старшего поколения. На эти це-
ли Минтруд хочет потратить в 
2019–2024 годах около 3,75  трлн 
руб.— примерно 600 млрд руб. 
ежегодно. Проект не содержит 
принципиально новых идей, но 
вводит дополнительные требо-
вания к статистике Росстата — 
от службы потребуют дополни-
тельных данных о рождаемости 
и распространенности в РФ здо-
рового образа жизни. 

Как стало известно 
”
Ъ“, Минтруд 

подготовил и направил в правитель-
ство свое видение национального 
проекта «Демография», призванно-
го увеличить продолжительность 

жизни россиян и улучшить ее каче-
ство. Старт проекта — начало 2019 
года, курировать его будет вице-пре-
мьер по социальным вопросам Тать-
яна Голикова, непосредственный ру-
ководитель — глава Минтруда Мак-
сим Топилин. В целом, по оценкам 
министерства, правительство долж-
но потратить на нацпроект 3,75 трлн 
руб.— от 610 млрд до 640 млрд руб. 
ежегодно в течение шести лет. Реги-
онам из этой суммы придется найти 
199 млрд руб.

Нацпроект будет состоять из пяти 
федеральных проектов — «Финансо-
вая поддержка семей при рождении 
детей», «Старшее поколение», «Фор-
мирование системы мотивации гра-
ждан к здоровому образу жизни», «Но-
вая физическая культура населения» 
и «Создание условий для осуществле-
ния трудовой деятельности женщин 
с детьми». Заявленные цели — рост 
показателя здоровой жизни россиян 
до 67 лет (сейчас не измеряется), уве-
личение суммарного коэффициента 
рождаемости до 1,7 ребенка на одну 

женщину (сейчас — 1,63) и рост доли 
россиян, регулярно занимающихся 
спортом, до 55% к 2024 году (актуаль-
ное значение также отсутствует). 

Для достижения этих целей Мин-
труд предлагает выполнить ряд мер, 
над которыми, впрочем, ведомство 
и так уже давно работает в рамках 
существующих программ. Так, для 
увеличения коэффициента рождае-
мости ведомство планирует обеспе-
чить семьям с детьми дифференци-
рованную финансовую поддержку 
— по сути, продолжить развивать в 
том или ином виде работающую с 
2007 года программу материнского 
капитала, которая была расширена 
по поручению президента с 2018 го-
да. Отметим, что среди российского 
и мирового экспертного сообщест-
ва пока нет устойчивого мнения об 
эффективности монетарного стиму-
лирования рождаемости — не про-
водил отдельных исследований по 
этой теме и Минтруд. 

Для роста занятости матерей с 
детьми (до 68,5% — нынешний уро-

вень не измерен) предлагается со-
здать не менее 300 тыс. мест в орга-
низациях по уходу за детьми до трех 
лет и 7,5 тыс. групп присмотра для 
детей школьного возраста. Подоб-
ные показатели уже фигурировали 
в одобренной правительством про-
грамме на 2018–2019 годы, тогда на 
них планировалось потратить око-
ло 50 млрд руб. (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

23 января).
Для россиян старшего возраста 

Минтруд предлагает вводить систе-
му долговременного ухода за пожи-
лыми и инвалидами и обеспечить их 
доступными социальными учрежде-
ниями. Над этой задачей ведомст-
во также работает с 2017 года — сей-
час совместно с благотворительным 
фондом «Старость в радость» оно уже 
запустило пилотный проект в шести 
регионах для оценки потребности 
пожилых и инвалидов в соцуслугах 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 5 июля). 

Наименее разработанным в про-
екте выглядит направление по здо-
ровому образу жизни — ведомст-

во предлагает «сформировать сре-
ду, способствующую ведению гра-
жданами здорового образа жиз-
ни», и создать условия для занятий 
спортом. Ранее похожие цели в сво-
ей программе ставил Минздрав, од-
нако пока его документ, по данным 

”
Ъ“, предполагающий среди прочего 

рост пошлин на алкоголь и сахаросо-
держащие продукты, не согласовы-
вает Минэкономики.

Отметим, что для решения преж-
них задач Минтруд предлагает ввес-
ти учет ряда новых показателей, кото-
рые до этого не рассчитывались Рос-
статом (по крайней мере в последние 
20 лет). Среди них — суммарный ко-
эффициент вторых, третьих рожде-
ний, уровень занятости женщин с 
детьми и доступность школ, доля рос-
сиян, ведущих здоровый образ жиз-
ни, и показатель ее длительности. 
Для учета последних двух показате-
лей Росстат должен начать ежегодно 
проводить новое обследование насе-
ления стоимостью 181,5 млн руб.

Анастасия Мануйлова

Демографии придадут новое измерение
Нацпроекту по улучшению качества жизни не хватает исходных данных

В июне годовые темпы потребительской 
инфляции снизились до 2,3% по сравне-
нию с 2,4% в марте—мае, но в месячном 
выражении с устранением сезонности 
рост потребительских цен ускорился до 
0,5%, сообщается в «Картине инфляции», 
подготовленной Минэкономики. Данные 
за июнь оказались «несколько выше» про-
гноза, при этом инфляция может уско-
риться до 2,5–2,6% в июле и 2,9–3,1% 
в августе. Среди проинфляционных ри-
сков аналитики называют восстановление 
потребительского спроса, неопределен-
ность динамики курса рубля, ожидание 
повышения НДС, а также рост цен произ-
водителей промышленных товаров.

Минэкономики в обзоре инфляции отмети-
ло подорожание продовольственных товаров 
в июне на 0,6% к маю, когда наблюдалась ме-
сячная дефляция (-0,1%). Причина — прекра-
щение снижения цен на плодоовощную про-

дукцию. Впрочем, в июле новый урожай сно-
ва вызовет дефляцию в этой товарной группе, 
считают в министерстве, хотя прогнозы отно-
сительно урожая из-за засухи в ряде агрорегио-
нов ухудшаются. В секторе непродовольствен-
ных товаров рост цен замедлился до 0,5% по-
сле майского всплеска до 0,9% — цены на бен-
зин в июне росли медленнее из-за снижения 
акциза. В то же время цены на услуги выросли 
на 0,4% по сравнению с 0,3% в мае, а «особенно 
выраженное» ускорение инфляции наблюда-
лось в сегменте услуг, связанных с туризмом 
и отдыхом.

Одновременно Минэкономики фиксиру-
ет стабилизацию «монетарной» инфляции (не 
учитывает продовольствие, регулируемые 
цены, тарифы и подакцизную продукцию) с 
устранением сезонности в мае-июне вблизи 
таргета ЦБ — на уровне 4–4,1%. В то же время 
аналитики ИЭП имени Егора Гайдара отмети-
ли ускорение базовой инфляции (исключает 

изменение цен, связанных с сезонными и ад-
министративными факторами) до 2,3% в годо-
вом выражении после 2,0% в мае.

Несмотря на относительную стабильность 
показателей инфляции, аналитики института 
отмечают значительные риски усиления про-
инфляционного давления. Одним из них явля-
ется анонсированное правительством повыше-
ние ставки НДС с 18% до 20%. По расчетам ИЭПа, 
в результате этого инфляция в 2019 году уско-
рится на 0,9–1,5% (схожие оценки давали Мин-
фин и Минэкономики), но цены начнут расти 
уже в этом году из-за всплеска инфляционных 
ожиданий (в оценке распределения этого эф-
фекта между 2018 и 2019 годом единой точки 
зрения нет). Напомним, в июне инфляционные 
ожидания населения достигли 9,8%, в основ-
ном из-за ускоренного роста цен на бензин.

Дополнительное проинфляционное давле-
ние может оказать потребительский спрос и 
отход домохозяйств от сберегательной модели 

поведения. Улучшение ситуации в розничной 
торговле и потенциал роста цен в этом секторе 
отмечали также аналитики ВШЭ в мониторин-
ге делового климата. Неопределенность отно-
сительно курса рубля также выступает про-
инфляционным риском — геополитическая 
напряженность и отток капитала с развиваю-
щихся рынков повлекут ослабление рубля и 
подорожание импортной продукции, говори-
лось в бюллетене ЦБ «О чем говорят тренды». 
Кроме того, в последние месяцы демонстриру-
ют тенденцию к ускоренным темпам роста це-
ны промышленных производителей — в апре-
ле они выросли на 7,5%, в мае — на 12%. Курсо-
вая турбулентность, рост цен на бензин и по-
вышение НДС могут «заметно усилить инфля-
ционное давление, по крайней мере в части 
инфляционных ожиданий» промпроизводи-
телей, констатируют аналитики ВШЭ в мони-
торинге делового климата. 

Оскар Мухаметов

Инфляции добавили рисков
Минэкономразвития прогнозирует ее ускорение во второй половине 2018 года
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Пути отходов  
пока неисповедимы
«Мусорная реформа»  
снова не укладывается в сроки

Лишь пять российских регионов завер-
шили необходимые процедуры для пе-
рехода на новую систему обращения с 
отходами, сообщили ”Ъ“ в Росприрод-
надзоре. Реформа, в рамках которой 
субъекты должны разработать террито-
риальные схемы обращения с отходами 
и назначить для работы с мусором реги-
ональных операторов, согласно законо-
дательству, должна заработать с 1 ян-
варя 2019 года. Тем не менее многие 
субъекты еще не завершили конкурсы по 
выбору операторов, а также не утверди-
ли тарифы на их услуги. В Госдуме в свя-
зи с этим опасаются, что граждане в но-
вом году обнаружат возле домов «кучи 
мусора». Однако в Минприроды завери-
ли, что переход на новую систему состо-
ится: субъекты «вкладывают все силы».

На данный момент только пять регио-
нов завершили необходимые процедуры и 
переходят на новую систему обращения с 
отходами, сообщили 

”
Ъ“ в Росприроднад-

зоре. Это Мордовия, а также Курская, Смо-
ленская, Астраханская и Ивановская обла-
сти. В «высокой степени готовности» нахо-
дятся Камчатка, Карелия, Тува, Чечня, Став-
ропольский и Хабаровский края, Чукотка, 
Новгородская, Саратовская, Кемеровская и 
Ростовская области.

Напомним, реформа обращения с отхо-
дами, в рамках которой субъекты должны 
разработать территориальные схемы обра-
щения с отходами и назначить для работы с 
мусором региональных операторов, должна 
была заработать еще 1 января 2017 года. Од-
нако не все регионы смогли вовремя утвер-
дить необходимые документы. Правитель-
ству пришлось сдвинуть сроки реализации 
проекта на два года.

В Росприроднадзоре 
”
Ъ“ сообщили, что 

сейчас все 85 субъектов уже утвердили тер-
риториальные схемы, также в финальной 
стадии подготовки находятся региональные 
долгосрочные программы обращения с от-
ходами. Помимо этого субъекты должны бы-
ли до 1 мая 2018 года определиться с реги-
ональным оператором по вывозу мусора, а 
до 1 июля — утвердить единый тариф на его 
услуги. Впрочем, добавили в ведомстве, не-
смотря на «вовлечение федеральных струк-
тур и отсутствие правовых препятствий для 
перехода на новую модель обращения с от-
ходами», не все регионы выдерживают сро-
ки и этапы перестройки. Так, в 29 субъектах 
уже выбраны региональные операторы, од-
нако тарифы не утверждены.

Глава думского комитета по экологии и ох-
ране окружающей среды Владимир Бурма-
тов делает вывод, что не все субъекты успеют 
к началу 2019 года перейти на новую систе-
му. «Если регионы оперативно не утвердят та-
рифы, граждане в новом году обнаружат у се-
бя под домом кучи мусора,— предупреждает 
депутат.— Региональный оператор откажет-
ся выполнять свои обязанности из-за отсут-
ствия тарифов на услуги». Территориальные 
схемы до сих пор не прошли публичных об-
суждений ни в одном регионе, отмечает го-
сподин Бурматов, ссылаясь на результаты мо-
ниторинга парламентского комитета: «Необ-
ходимо рассказывать, где планируется раз-
мещать, например, полигоны и мусоросжи-
гательные заводы, и спрашивать отношение 
к этому людей. Регионы этого не делают».

Руководитель ассоциации ЖКХ «Развитие» 
Алексей Макрушин не видит в этом пробле-
мы: «Тарифы не утверждены, но конкурсы в 
большинстве регионов проведены или про-
водятся. В них уже определена предполагае-
мая стоимость услуг оператора, поэтому тари-
фы будут утверждены в скором времени после 
завершения конкурсных процедур». Он также 
подчеркнул, что региональным операторам 
требуется много времени для заключения до-
говоров со всеми «образователями отходов». 
«Например, на территории Московской обла-
сти более 130 тыс. потребителей, с которыми 
оператор должен заключить договор, прежде 
чем приступить к своим обязанностям».

На вопрос 
”
Ъ“, почему во многих субъек-

тах до сих пор не выбраны операторы по ра-
боте с отходами, в Минприроды пояснили: 
компании, участвующие в торгах, не всег-
да представляют полный комплект докумен-
тов, в связи с чем конкурс объявляется несо-
стоявшимся и его приходится проводить за-
ново. Например, в Алтайском крае и Амур-
ской области конкурсы по выбору региональ-
ного оператора были объявлены еще весной, 
однако признаны несостоявшимися в свя-
зи «с отсутствием допущенных участников». 
Впрочем, в ведомстве отмечают, что регионы 
«вкладывают все силы, чтобы успеть», и уве-
рены, что с 1 января новая система по обраще-
нию с отходами заработает во всех субъектах.

Отметим, что в Москве, Пермском крае и 
Самарской области конкурсные процедуры 
еще не начинались.

Анна Васильева

О ситуации с отходами в Краснодарском крае 
см. материал «Ъ-Онлайн»  
«На Кубани отходы не горят».

У дебатов выходной
Почти все врио глав не намерены  
дискутировать с оппонентами

Врио губернаторов, которым 
9 сентября предстоят выбо-
ры, не стремятся участвовать 
в теледебатах. Чаще всего 
они объясняют это нехваткой 
времени. Эксперты поясня-
ют, что сильных конкурентов 
на выборах у глав нет, а деба-
тировать с малоизвестными 
кандидатами нет смысла, по-
скольку губернаторы и так до-
минируют в информационном 
пространстве. Не собирает-
ся игнорировать процедуру 
единственный коммунист из 
врио глав Андрей Клычков.

Ни один кандидат в губерна-
торы из числа действующих глав 
или временно исполняющих 
обязанности в регионах Даль-
него Востока пока не заявлял о 
готовности участвовать в деба-
тах. Врио губернатора Магадан-
ской области Сергей Носов на-
мерен принимать участие в деба-
тах лично, если будет находить-
ся в регионе в тот момент. В слу-
чае выезда за пределы области 
— через доверенное лицо, кото-
рое определят ближе к дате вы-
боров, сообщили в пресс-службе 
правительства области. В пресс-
службе правительства Якутии 

”
Ъ“ напомнили, что врио главы 

Якутии Айсен Николаев, буду-
чи мэром Якутска, традицион-
но участвовал в выборных деба-
тах. «Он никогда не отказывает-
ся, и в этом плане ничего изме-
ниться не должно. Правда, пока 
непонятно, с кем придется де-
батировать»,— сказала предста-
витель республиканского пра-
вительства. Врио губернатора 
Амурской области Василий Ор-
лов сказал 

”
Ъ“, что «по возможно-

сти намерен принимать участие 
в дебатах». «Единственным огра-
ничением является временной 
фактор: в силу исполнения сво-
их должностных обязанностей я 
много езжу по районам и, учиты-
вая размеры области, физически 
не смогу присутствовать на всех 
запланированных эфирах»,— со-
общил он.

В правительстве Самарской 
области 

”
Ъ“ сказали, что в случае 

проведения дебатов врио главы 
Дмитрий Азаров может принять 
в них участие, поскольку в це-
лом открыт к общению как с из-
бирателями, так и с оппонента-
ми. На выборах губернатора Са-
марской области в 2014 году де-
баты так и не состоялись. Сейчас 
никто из кандидатов не выска-
зывал стремления принять учас-
тие в дебатах. «Участие врио гу-
бернатора Нижегородской обла-
сти Глеба Никитина в дебатах не 
исключается, если это позволит 
сделать рабочий график»,— со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе пра-

вительства региона.

Врио губернатора Орловской 
области коммунист Андрей 
Клычков заявил 

”
Ъ“, что «точ-

но будет» участвовать в дебатах. 
«Избиратели должны иметь мак-
симум возможностей познако-
миться с программами и идея-
ми тех, кто претендует на долж-
ность главы региона»,— сказал 
он. По мнению коммуниста, де-
баты — «универсальный формат 
для самих кандидатов». «Это не 
только изложение своей пози-
ции, но и учет мнения конкурен-
тов. Для управления регионом 
это особенно важно, так как речь 
идет о расстановке акцентов гос-
политики на конкретной терри-
тории»,— сказал он. Врио губер-
натора убежден, что если для тех, 
кто идет на второй срок, «необхо-
димость участия в дебатах не так 
очевидна», ведь их «платформа 
и так известна избирателям», то 

«первые выборы губернатора на-
до проходить на равных со все-
ми условиях».

К тому, чтобы участвовать в де-
батах, склоняется и воронежский 
врио единоросс Александр Гусев. 
«Окончательного решения гла-
ва пока не принял, но в целом он 
понимает, что для его кампании 
лучше в дебатах участвовать. Да 
и социологические данные пока-
зывают, что есть запрос на такой 
шаг»,— рассказал источник 

”
Ъ“ из 

окружения господина Гусева. По-
настоящему статусных конкурен-
тов или жестких оппонентов сре-
ди идущих на выборы кандидатов 
у господ Клычкова и Гусева нет.

Политтехнологи уверены, что 
участие в дебатах на выборах без 
реальной конкуренции «актуаль-
но для кандидатов с плохой узна-
ваемостью». «Их мало кто знает. А 
те, кто знает, часто путают с пред-
шественниками, мэрами област-
ных центров, даже федеральны-
ми чиновниками. Поэтому с по-
мощью дебатов на ТВ они пыта-
ются сделать так, чтобы избира-
тель узнал их поближе. Обычные 
ролики — это хорошо, но живое 
общение в эфире чаще всего ра-
ботает качественнее»,— счита-
ет политтехнолог Дмитрий Но-
сков. Политолог Александр Кы-
нев сказал 

”
Ъ“, что «врио губерна-

торов никогда не горели желани-
ем участвовать в дебатах». «В этой 
кампании такие действия логич-
ны. Сильных конкурентов у глав 
нет, а какой смысл дебатировать 
с малоизвестными персонажа-
ми, делиться с ними рейтингом? 
Врио губернаторов и так доми-
нируют в информационном про-
странстве»,— отметил эксперт. 
Политолог Константин Калачев 
добавил, что «для уважающего се-
бя врио губернатора сидеть на де-
батах за одним столом с явными 
спойлерами — потеря лица». «Де-
батировать им просто не с кем. 
Раньше была хотя бы имитация 
конкуренции на выборах, и в та-
кой ситуации процедура имела 
смысл, сейчас его нет»,— сказал 
господин Калачев.

Отдел политики

Коммунист Андрей 
Клычков единствен-
ный из врио губерна-
торов твердо намерен 
участвовать в предвы-
борных дебатах   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Президент Судана Омар Башир, 
чья особенность состоит в том, что 
он находится в международном ро-
зыске по обвинениям Международ-
ного уголовного суда в геноциде в 
Дарфуре, с удовольствием встречает-
ся с Владимиром Путиным, который 
совсем недавно принимал его в Сочи 
(в конце концов сегодня ты его при-
мешь, а завтра — он тебя… так и на-
лаживаются двусторонние связи…), 
благодарил российского президента 
за то, что тот противостоит позиции, 
«которую Лондон занял в Совете Без-
опасности ООН относительно выво-
да сил миссии ЮНАМИД».

Иногда диву даешься, чему толь-
ко не противостоит Владимир Путин.

Дольше всего Владимир Путин 
разговаривал с лидером Палестины 
Махмудом Аббасом, и тот был, ка-
жется, единственным из приехав-
ших в Москву, которому было что об-
судить по существу, а не только по-
смотреть финал чемпионата мира 
по футболу и с удовлетворением от-
читаться потом в этом перед болель-
щиками своей страны.

Махмуд Аббас, впрочем, тоже сна-
чала передал российскому президен-
ту «поздравления всего мира» с успеш-
ным чемпионатом (видимо, у него 
есть на это какой-то особый мандат). 
Но потом он заговорил о том, что его 
действительно беспокоило:

— Сегодня наш регион и Палести-
на переживают очень сложное время, 
и могу сказать, что появляется очеред-
ной кризис в ситуации в Палестине. В 
первую очередь это попытки и планы 
Израиля по новым поселениям в рай-
оне деревни Хан-аль-Ахмар недале-
ко от Иерусалима, что нас очень силь-
но волнует. Это действительно очень 
чувствительная для Палестины про-
блема, мы чувствуем опасность, и ты-
сячам людей, которые проживают в 
упомянутом мною районе, приходит-
ся не спать днем и ночью, чтобы изра-
ильскому руководству не удалось реа-
лизовать свои планы.

Можно было бы спать хотя бы по 
очереди.

— Наши отношения с Соединен-
ными Штатами Америки,— признал-
ся Махмуд Аббас,— тоже пережи-
вают не лучший период своей исто-
рии. Также вы знаете, что мы остано-
вили все наши контакты с американ-
цами. В первую очередь это связано 
с тем, что они пытаются реализовать 
так называемую сделку века (по ре-
шению глобальной проблемы меж-
ду Палестиной и Израилем.— А. К.), 
и мы считаем, что первым шагом на 
пути реализации этого плана стал пе-
ренос посольства США в Иерусалим. 
Вдобавок ко всему американцы ре-
шили удалить со стола переговоров 
такую чувствительную для нас тему, 
как палестинские беженцы.

Махмуд Аббас между тем, по ин-
формации 

”
Ъ“, готов был встретиться 

в Москве с премьер-министром Изра-
иля Биньямином Нетаньяху, которого 
тоже пригласили на финал, но тот, уз-
нав про то, что господин Аббас приез-
жает 13-го, перенес свой визит на 11-е.

Так что пока любые попытки уре-
гулирования приводят к гораздо 
большему разрыву.

Наконец, Владимир Путин в этот 
день встретился и с президентом, не 
побоюсь этого слова, Габона Али Бон-
го Ондимбой, у которого тоже нако-
пилось:

— Господин президент, я прие-
хал для того, чтобы сказать вам то, 
что вам уже известно: Африка в вас 
нуждается!

С одной стороны, стоило ли при-
езжать, чтобы сказать то, что уже и 
так известно? С другой — Владими-
ру Путину должно было быть лестно, 
что Африка нуждается не только и, 
может быть, даже не столько в меди-
каментах и продовольствии, сколь-
ко во Владимире Путине, который, 
впрочем, с успехом может заменить 
некоторым африканским лидерам 
хотя бы второе.

— Я рад,— подчеркнул президент 
Габона,— что России также небезраз-
лично урегулирование конфликта, 
который находится в непосредствен-
ной близости от нас: я говорю об уре-
гулировании в Центральноафрикан-
ской Республике (у Габона в ЦАР даже 
находится военный контингент.— 
А. К.). Думаю, было бы замечатель-
но, если бы мы объединили свои уси-
лия, чтобы наконец мир установился 
в этой стране!

Владимир Путин не стал ни в чем 
разубеждать президента Габона (ну а 
что, ввести войска вместе с Габоном в 
ЦАР… на фоне такого торжества спра-
ведливости померкнет даже ввод 
войск в Сирию…), тем более что увле-
ченные футболом в России президен-
ты сейчас у нас на вес золота.

Поздним вечером на центр Мо-
сквы опустилась «Ночь в Большом». Я 
говорю не только о бесконечных пе-
рекрытиях улиц. Гала-концерт звезд 
мировой оперы и в самом деле выгля-
дел грандиозной идеей: где еще по-
прощаться с чемпионатом мира, объ-
единив в одном гала-концерте идеа-
лы оперы, балета и спорта? Да нигде.

Первым, кто мне тут встретился, 
был глава сети клиник «Мать и дитя» 
Марк Курцер. Он пришел со своим сы-
ном Соломоном. Я поинтересовался у 
господина Курцера, идет ли он на фи-
нал, и он недоуменно пожал плечами: 
конечно, идет.

— А за кого болеть будете? — поин-
тересовался я.

Этот вопрос в конце концов перед 
концертом все тут задавали друг дру-
гу от нечего делать.

— А вот за кого Соломон скажет, 
за того и буду,— откликнулся Марк 
Курцер.

— За хорватов, конечно,— дал 
знать о себе Соломон.

— Но почему?
— У них же Модрич,— пояснил он.
— Но они же…— нет, я не хотел 

продолжать.
— Да, недобрые какие-то, по-мо-

ему…— задумчиво произнес Марк 
Курцер.

Похоже, это был для него аргумент.
Гала-концерт тоже состоял из по-

стоянных около- и внутрифутболь-
ных впечатлений. Его режиссером 
стал отчего-то немец Ханс-Йоахим 
Фрай (долгое время был, как написа-
но в программке, руководителем дре-
зденской Оперы Земпера), и присут-
ствующие, многие из которых пре-
тендовали на то, что они тут не в пер-
вый раз, как ни странно, начинали 
глухо роптать по этому поводу еще до 
начала гала-концерта: почему немец, 
и если немец, то почему такой, кото-
рого мы не знаем?

Я испытывал приступы веселости, 
слушая эти разговоры. Да уж руковод-
ству Большого, наверное, повиднее, 
чем вам, кого приглашать.

А первыми пригласили на сце-
ну Владимира Путина и Джанни Ин-
фантино. Президент России зачитал 
свое приветствие… Не знаю… Да нет, 
знаю, с чем это сравнить. Это было но-
вогоднее поздравление российскому 
народу. Те же интонации, та же разме-
ренность, та же неумолимая торжест-
венность в голосе. Я, честно говоря, 
думал, что сразу после того, как он за-
кончит, начнут бить куранты.

А вот Джанни Инфантино импро-
визировал, не останавливаясь ни на 
мгновение. Более того, в конце он за-
ставил зрителей скандировать «Рос-
си-я!», начав первым, и зал, надо ска-
зать, подхватил: в конце концов по-
ловину этих людей я видел на ВИП-
трибунах разных стадионов во время 
чемпионата. 

Гала-концерт стартовал празд-
ничной увертюрой «Ля мажор. Ор. 
96» в исполнении оркестра Большо-
го театра, который тренирует Туган 
Сохиев. Кроме того, на сцену выш-
ли балерины. Потом появились их 
партнеры. И тут я с удивлением уви-
дел, что крайний правый упал, ед-
ва показавшись на чужой или даже 
чуждой, видимо, для него половине 
поля. Он просто рухнул оземь, как 
Неймар в чужой штрафной в пои-
сках пенальти.

Потом я обнаружил, что парни с 
таким трудом, с такой натугой дер-
жат партнерш, словно уже третий 
матч подряд играют 120 минут. Да и 
сами балерины, казалось, шатались, 
возможно, все-таки от волнения, а та, 
которая делала фуэте, я был уверен, 
не сможет сама остановиться и ли-
бо тоже упадет, либо, закрутившись 
в этих своих делах, взлетит и уж не 

вернется, как сборная Аргентины 
после поражения от хорватов.

Что это было с ними со всеми? Да-
же я, подготовленный к финалу чем-
пионата гораздо лучше, чем к этому 
гала-концерту, видел, что происхо-
дит что-то неладное. Все эти люди, 
давайте скажем прямо, едва стояли 
на ногах.

Рядом, в пятом ряду партера, сидел 
культовый итальянский судья Колли-
на, и я же видел, как он изо всех сил 
удерживает себя, чтобы не засвистеть. 
Но я понимал, что долго он так не про-
держится.

При этом все-таки у них был какой-
то план. Я понимал, что выступают 
они по всему полю по системе «дубль 
вэ», которую ввели в моду англичане 
еще в 20-х годах прошлого столетия.

Впрочем, вскоре, по меткому заме-
чанию присевшего рядом Михаила 
Куснировича, начался голландский 
тотальный балет.

Затем на сцене расположились ак-
теры «мимического театра» (подроб-
ности в программке были деликатно 
опущены) в футболках болельщиков 
и с флагами в руках.

Ведущий (прежде всего телевизи-
онный) Дмитрий Борисов сообщил, 
что сейчас выступит «неподражае-
мая Анна Нетребко». Мне-то казалось, 
что слово «неподражаемая» сама Анна 
Нетребко может счесть оскорбитель-
ным по отношению к себе (как сделал 
это я), но по крайней мере можно бы-
ло передохнуть: Анна Нетребко была 
прекрасна. Она пела арию Тоски из 
оперы «Тоска». Впрочем, было доволь-
но весело. Анна Нетребко, очевидно, 
олицетворяла собою так и не реализо-
вавшиеся амбиции, или лучше при-
ключения итальянцев в России.

С арией Тореадора, целиком и да-
же в конце концов, по-моему, с голо-
вой укутавшись в испанский флаг, вы-
ступил Ильдар Абдразаков.

Под конец арии на сцену выбежа-
ли три каких-то мальчика, попинали 
мячик возле кулис и убежали. Фанта-
зия режиссера таяла на глазах.

Справа от меня сидела девушка-
волонтер, нашедшая себе, слава богу, 
свободное местечко, и очень непло-
хое. Так вот она, слушая следующего 
солиста, Юсифа Эйвазова с арией Хо-
зе из оперы «Кармен» (на сцене появи-
лись французские флаги), в какой-то 
момент глубоко и благодарно вздох-
нула и прошептала:

— Надо же, как похож… Ну просто 
Михаил Галустян на сцене Большого 
театра.

В результате я еще долго и без-
успешно гнал потом от себя воспоми-
нания об этом сходстве.

Третий ярус между тем оказался 
полностью занят хором Большого те-
атра, который вскоре и вступил. При-
думка была не новой, но добавила 
в происходящее странной бруталь-
ности: люди все были в черном или 
очень-очень темном, да к тому же пе-
ли-то хором, так что выходило, по-мо-
ему, страшно грозно.

— Авторское прочтение, что вы хо-
тите,— поправил меня господин Кус-
нирович.

Фабио Сартори поднял тему ази-
атского континента с арией Калафа 
из оперы «Турандот», а с куплетами 
Мефистофеля из оперы «Фауст» вы-
шел Жак-Грег Белобо, заняв, каза-
лось, на эти несколько минут внеш-
ность у французского игрока Мбап-
пе… Исполняя арию, бас вдруг пока-
зал рукой на Владимира Путина (ну 
при чем тут Путин и Фауст… пара Ме-
фистофель и Фауст смотрится, счи-
таю, гораздо убедительнее), а на фра-

зе «Люди гибнут за металл!», кажется, 
подмигнул царской ложе…

Хор Большого театра исполнил 
отрывок из оперы «Набукко», а ве-
дущие (вместе с Дмитрием Борисо-
вым гала-концерт вела Яна Чурико-
ва) опустили, к большому, думаю, 
огорчению Махмуда Аббаса, ориги-
нальное название: «Хор пленных ев-
реев». Они вышли из положения, воз-
можно, думали, достойно, назвав это 
«Хором Большого театра» (главную 
скорбь еврейского народа олицетво-
рял собою таким образом Туган Сохи-
ев). Остается узнать, думал ли так же 
хор Большого театра.

Пласидо Доминго по понятным 
причинам не подвел, чего, на мой 
взгляд, не скажешь про хореографи-
ческую картину «Футбол» ансамбля 
имени Моисеева. Несмотря на то что 
ведущий объявил, что композиция 
создана специально к этому чемпио-
нату, мы-то знаем, что солисты ансам-
бля исполняют ее последние 60 лет, 
причем прошлого века. Возможно, 
поэтому композиция выглядела по-
советски карикатурно, то есть, про-
стите, иллюстративно: советские лю-
ди, наблюдая искусство, имели право 
рассчитывать на то, что они поймут 
все, что тут кто хотел этим сказать.

А самым благодарным зрителем, 
пора перестать удивляться, оказался 
Джанни Инфантино, чья фамилия, ка-
залось, диктует ему это поведение: та-
кое непосредственное, что и дети бы 
позавидовали, если бы знали, что тут 
есть чему завидовать.

На арии Кутузова из оперы «Война 
и мир» Сергея Прокофьева и на словах 
«Наш народ идет на смертный бой» на 
сцене появились сине-бело-красные, 
конечно, зонтики, а также россий-
ский флаг, который какой-то человек 
(по-моему, не очень лояльно настро-
енный к своей стране) начал мерно 
раскачивать, одинокий, сиротливый, 
не способный тут развеваться россий-
ский флаг.

Впрочем, разве не проиграли мы 
хорватам?

Но я все-таки не понимал, при чем 
тут опять зонтики. Намек на дожди? 
Так их почти не было. Нет, снова что-
то шло не так…

В заключение на сцену вышли, 
держась за руки, все участники кон-
церта под песню «Подмосковные ве-
чера», из-за кулис пальнули две пуш-
ки, и на сцену стали осыпаться блест-
ки… Я содрогнулся, но выстоял.

Зрители выходили из зала оглу-
шенные, и, конечно, не только пуш-
ками, а скорее, блестками из них.

— Вы-то здесь, может быть, уве-
реннее чувствуете себя, чем на футбо-
ле? — спросил я у выходившей вме-
сте с Натальей Водяновой Ксении Соб-
чак.— Или так же?

— О, здесь я почти в своей тарелке! 
— воскликнула Ксения Собчак.— Но 
откуда взяли этого немца?! Зачем?

И началось из ее уст все то же, что 
продолжалось потом в разговорах 
зрителей, выходивших на улицу, еще 
не меньше получаса.

На следующий день Владимир 
Путин встретился и с президентом 
Франции, и с президентом Хорватии, 
выглядел многообещающим для обо-
их и обоим симпатизировал, так что 
разобраться в его реальных симпати-
ях было решительно невозможно.

Президент России еще передал 
мяч главе Катара, который будет при-
нимать чемпионат мира, а тот подо-
зрительно быстро перекинул мяч ко-
му-то из своих, словно уже сейчас не 
хотел брать на себя никакой лишней 
ответственности.

И все они вскоре поехали на игру в 
«Лужники». Правительственная ложа 
была в этот раз не для тех, кто занимал 
ее все последние дни: министры (счи-
тай что весь кабинет), лидеры фрак-
ций вынуждены были спуститься на 
трибуны, в обычный ВИП-сектор.

Я уже спрашивал лидера КПРФ Ген-
надия Зюганова, за кого он, и он был, 
казалось, в смятении:

— С одной стороны, я сначала бо-
лел за хорватов, думал, что они право-
славные…

А они оказались, к его досаде, ка-
толиками.

— С другой стороны,— рассуждал 
Геннадий Зюганов,— Москву-то со-
жгли французы! А хорваты так проя-
вили себя во время Второй мировой 
войны, что лучше не вспоминать… 
Для них же лучше… А еще дело в том, 
что у Юрия Семина в «Локомотиве» 
один хорват играет, а Юрий Семин — 
мой друг…

— За Родину, Геннадий Андрее-
вич, болеете! За Родину,— подсказал 
ему кто-то.

— Да! — обрадовался Геннадий Зю-
ганов.— За Родину! Конечно! Не оши-
бешься!

— Самое обидное будет,— говорил 
актер Максим Виторган,— если фран-
цузы в начале игры гол забьют. И тог-
да весь матч насмарку. Так 1:0 и оста-
нется.

Певец Филипп Киркоров тоже 
пришел на финал в некотором вооду-
шевлении:

— Я только что из Соединенных 
Штатов, там только про нас и говорят!

— Может, это только с вами? — 
спросил я.— Из вежливости?

— Ну,— пожал плечами Филипп 
Киркоров,— да, спрашивают, отку-
да я, слышат, что из России, и начи-
нают: «Такой чемпионат, такой чем-
пионат!..»

Филипп Киркоров сказал, что за 
французов болеть не будет.

— Сербы — моя любовь,— при-
знался он.

Я аккуратно уточнил, что францу-
зы сегодня играют с хорватами.

— Ну и что? — с вызовом переспро-
сил меня Филипп Киркоров.

Он подумал, да ведь и нашел выход 
из тяжелого, казалось, положения:

— Я родился не в Хорватии и не в 
Сербии, а в Югославии! Страна такая 
была! За нее и болею.

Я напомнил Филиппу Киркорову, 
что в церемонии закрытия сейчас бу-
дет участвовать американский актер 
Уилл Смит, певец Ники Джем, алжир-
ская певица Эра Истрефи, DJ Smash, 
певица Аида Гарифуллина…

— А из попа никого не позва-
ли…— Филипп Киркоров, каза-
лось, глядел с упреком на меня.— 
Вот как… Значит, Уилл Смит… Таким 
образом, как страна Америка против 
нас. А ее лучшие люди — за нас! Вот 
как получается…

Мимо нас очень, по-моему, кстати 
прошел американский актер Стивен 
Сигал… С Филиппом Киркоровым он 
не поздоровался. А Филипп Киркоров 
его просто даже не заметил.

На правительственной трибу-
не уже стояли президент Хорватии 
Колинда Грабар-Китарович, прези-
дент Венгрии господин Орбан, же-
на президента Франции Брижит Ма-
крон (сам он еще, видимо, договари-
вал с Владимиром Путиным в Крем-
ле). Совсем в стороне, ближе к самому 
краю трибуны, держался президент 
Судана — словно думал, что в случае 
чего можно уйти от Международного 
уголовного суда — как обычно, через 
запасный выход…

По лестнице на трибуну тяжело 
спускался, держась за руку помощ-
ника, лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский. Годы берут свое, и партия 
ЛДПР, кажется, нуждается не только 
в обновлении, но и прежде всего в 
новом лидере.

Интересно: притом что никого из 
членов правительства на трибуне не 
было, сюда позвали несколько рядо-
вых людей: дирижера Валерия Герги-
ева, пианиста Дениса Мацуева, хокке-
иста Александра Овечкина… Похоже, 
все эти люди могли пригодиться Вла-
димиру Путину (и хорошо бы наобо-
рот тоже).

Церемония закрытия была в ме-
ру задорной, при этом не печальной, 
а даже веселой: стоит только вспом-
нить, как развлекался на барабане Ро-
налдинью… Первая песня, которую 
исполнил Ники Джем, собрала в ин-
тернете уже один миллиард просмо-
тров. А вот гимн чемпионата мира, ко-
торый он исполнил вместе с Уиллом 
Смитом и Эрой Истрефи, выслушали 
пока всего 95 млн человек.

Первый тайм закончился со сче-
том 2:1 в пользу Франции, и я видел, 
как после пенальти, который за-
бил французский футболист, Эмма-
нюэль Макрон сочувственно и дол-
го, не меньше полминуты, держал 
в объятиях, успокаивая, Колинду 
Грабар-Китарович. За это время в та-
ких надежных руках можно было не 
только успокоиться, но уже и снова 
начать радоваться. Кажется, так все 
и происходило.

Приехавший на игру Владимир 
Путин с места ни разу не встал: по-

вода не было. Возможно, и для не-
го чемпионат мира закончился в 
прошлую субботу.

Но еще до того, как закончился 
тайм, я обратил внимание, что мно-
гие вдруг встали и пошли к выходу с 
трибун. Это было странно: игра про-
должалась даже интенсивней, чем 
раньше.

— И правда! — удивился, оглянув-
шись на поле, губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев.— Так 
они свистнули, и я и пошел… 

В перерыве к нам с генеральным 
директором ТАСС Сергеем Михай-
ловым подошел глава еврейских об-
щин России Александр Борода и ри-
туально поинтересовался, за кого 
мы болеем.

— За Францию! — воскликнул го-
сподин Михайлов.— Это правильно?

— Тут…— замялся господин Боро-
да,— трудно сказать, что правильно в 
такой ситуации… И как правильно…

А главное, зачем, подумал я.
Несмотря на то что хорваты про-

игрывали, на удивление благодушно 
был настроен по отношению к ним 
спикер Госдумы Вячеслав Володин.

— Да, хорваты нас обидели, но, бо-
лея за них сейчас, мы, Россия, можем 
показать свое величие и великоду-
шие! — констатировал он.

Такого аргумента я еще не слышал.
— Хорваты выиграют,— подтвер-

дил вице-премьер Дмитрий Козак.— 
Такая маленькая страна… Надо под-
держать…

Господин Козак таким образом 
уже демонстрировал свое величие и 
тем более великодушие, хотя мне ка-
залось, что уж кого-кого, а хорватов-
то мы уже поддержали — все в ту же 
прошлую субботу…

После перерыва французы забили 
еще гол, и тут Колинда Грабар-Китаро-
вич, мне показалось, продемонстри-
ровала себя слишком странно: ей за-
били гол, а она широко улыбнулась и 
снова обняла Эмманюэля Макрона. И 
тем более это повторилось при счете 
4:1. Они обнимались, уже просто не 
переставая.

С кем обнималась Колинда Грабар-
Китарович, когда счет стал 4:2? Ведь 
Эмманюэль Макрон даже не встал со 
своего места. Было впечатление, что 
сама с собой.

За три минуты до конца игры ВИП-
трибуна начала редеть. Сначала ее по-
кинула Татьяна Навка (а ведь не все 
еще было решено, не все). Потом и 
остальные начали вставать.

Наконец мы услышали финаль-
ный свисток. Андрей Воробьев на вся-
кий случай помедлил и только после 
этого встал.

— Да,— сказал идущий к выходу 
Сергей Лавров.— Опустела без тебя 
земля…

Ему, кажется, было жаль сборную 
Хорватии, и даже 21-й номер Вида не 
смог, судя по всему, на него повлиять.

— Жаль хорватов: они же лучше иг-
рали!

И Сергей Лавров стал доказывать, 
почему и когда.

Я пытался спорить, но дипломат 
становился резок.

Я не могу не сказать, что уточнил у 
Сергея Лаврова, как отразится эта по-
беда на отношениях Франции и Рос-
сии.

Министр иностранных дел отве-
тил так, что иллюзии, если они и бы-
ли, то рассеялись.

Тогда через некоторое время я 
спросил уже Владимира Путина, по 
игре ли счет, и российский президент 
сказал, что да, конечно, по игре. Прав-
да, хорваты помогли забить себе один 
гол, но в принципе, подтвердил он, 
французы заслужили свою победу.

И продолжит ли теперь спорить со 
мной Сергей Лавров, с удовлетворе-
нием подумал я.

— А вы сами-то чувствуете себя 
победителем сегодня? — уточнил я у 
Владимира Путина.

Он начал говорить о том, как доро-
га эта победа для всей России, благода-
рил болельщиков, в том числе и ино-
странных, добавил, что побеседовал 
с коллегами, и теперь, видимо, будет 
принято решение, что те, у кого есть 
Fan ID, смогут без виз приезжать в Рос-
сию до конца этого года.

Мне казалось, правда, что можно 
было этого не делать: болельщиков 
словно заманивали в Россию обратно.

А на вопрос, чувствует ли он сам се-
бя победителем, Владимир Путин не 
ответил. Не хотел отвечать. Потому 
что чувствует.

Не может не чувствовать. В кон-
це концов, ведь только над Влади-
миром Путиным, когда на стадион 
во время церемонии награждения 
вдруг обрушился ливень, открыли 
зонт, а Джанни Инфантино, Эмма-
нюэль Макрон и Колинда Грабар-Ки-
тарович с ее только на вид волшеб-
ной, на самом деле выстраданной 
прической сразу и, казалось, навсег-
да промокли до нитки.

Но все-таки, подумал я, еще неиз-
вестно, кто в конце концов победил 
больше.

Ведь Колинда Грабар-Китарович те-
перь победила бы в любом конкурсе 
«Мокрая футболка».

Андрей Колесников

Гала, очки, секунды
с1

Дождь в этот день 
пролился в «Лужниках» 
на всех, кроме одного 
человека   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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светская 
жизнь

И лучшими друзьями 
расстались наконец
Вчера вечером победой Франции за-
вершился чемпионат мира по фут-
болу, который произвел сильное 
и, можно надеяться, неизгладимое 
впечатление на российскую действи-
тельность, в том числе светскую. То 
есть совершенно понятно, что вече-
ринку в «Лужниках» с участием Уил-
ла Смита, Натальи Водяновой, Эмма-
нюэля и Брижит Макрон, Колинды 
Грабар-Китарович, Владимира Пути-
на и еще 78 тыс. человек ничто не за-
тмит. Но все же попытаемся бросить 
взгляд на другие события недели.

В последнюю неделю чемпионата 
светская жизнь Москвы полностью 
ему подчинилась, исключением стал 
разве что концерт Guns N’Roses на ста-
дионе «Открытие Арена» и открытие 
музея «Собрание» Давида Якобашви-
ли. Русский светский хоровод води-
ли вокруг мяча на благотворитель-
ном футбольном матче на Красной 
площади, презентации кубка FIFA 
в футляре от Louis Vuitton, вечерин-
ке Hublot в «Барвиха Luxury Village» 
и гала-вечере в Большом театре. Ак-
тивные маневры продолжал Катар: 
открыли выставку жемчуга и прове-
ли благотворительный вечер в До-
ме Пашкова в пользу фонда «Обна-
женные сердца» Натальи Водяновой. 
Если честно, госпожа Водянова ста-

ла абсолютным хедлайнером минув-
шей светской недели, приняв участие 
практически во всех заметных собы-
тиях. Самыми заметными из них ста-
ли, конечно, благотворительный аук-
цион и концерт в Большом театре. То, 
что происходило в Большом накану-
не закрытия чемпионата, было почти 
фантасмагорией: такой сон в летнюю 
ночь. Футбол в исполнении артистов 
балета выглядел прыгучим, но убе-
дительным. «Подмосковные вечера», 
которые в финале вечера спели вме-
сте со всем залом Анна Нетребко, Пла-
сидо Доминго, Юсиф Эйвазов, Хибла 
Герзмава и другие участники гала, бы-
ли еще убедительнее. Но самым силь-
ным, по крайней мере для господина 
Путина, должен был остаться момент, 
когда он стоял на сцене Большого те-
атра и театр скандировал: «Россия!» 
Скандировали ли присутствовавшие 
в зале Ксения Собчак или Наоми Кэм-
пбелл, мы не знаем, а вот Ольга Голо-
дец или Алина Кабаева — наверня-
ка. Последняя даже рассказала в ин-
тервью Антону Желнову, что победа 
России над Испанией ей приснилась 
и сон оказался вещим.

Среди гостей благотворительного 
аукциона в Доме Пашкова был Мик 
Джаггер, а среди артистов, выступав-
ших в этот вечер,— Дима Билан, Свет-
лана Лобода и Николь Шерзингер. То 
есть господин Джаггер присутствовал, 
но вел себя тихо. Так, чтобы даже про-
сить о селфи с ним решались немно-
гие (и немногие, конечно, решались). 
Среди тех, кто, поднявшись на сцену, 
смог приковать к себе безоговорочное 
внимание, был гражданский супруг 
госпожи Водяновой Антуан Арно. 
Впрочем, он действительно говорил 
о чувствительных вещах, а именно 
о футболке Зинедина Зидана, в кото-
рой тот сыграл последний матч в сво-
ей карьере. То есть о той самой футбол-
ке, в которой он стукнул Матерацци 
и не стал чемпионом. Долгие годы эта 
футболка висела в кабинете у госпо-
дина Арно, но теперь он решил рас-
статься с ней ради фонда «Обнажен-
ные сердца». В этот вечер были и дру-
гие очень привлекательные лоты: вы-
дающейся чистоты бриллиантовое 
кольцо Mercury, ВИП-билеты, ВИП-
проживание и частный борт на чем-
пионат-2022, который пройдет в Ката-
ре, или эксклюзивное платье Balmain, 
созданное в единственном экземпля-
ре для Натальи Водяновой,— но этот 
первый футбольный лот так и остал-
ся самым дорогим из всего проданно-
го в этот вечер. За €260 тыс. футболку 
приобрел неизвестный благотвори-
тель по телефону. За столами шутили, 
что это мог быть Бернар Арно, владе-
лец LVMH, отец Антуана, который про-
сто не смог бы смириться с утратой та-
кой ценной вещи.

В последнюю  
неделю чемпионата 
светская жизнь  
Москвы полностью 
ему подчинилась

Евгения  
Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, обжа-
луя приговор по делу о вымога-
тельстве у владелицы рестора-
на Elements, вынесенный вору 
в законе Захарию Калашову (Ша-
кро Молодой) и его сообщникам, 
защита рассчитывает отменить 
и прекращение другого громко-
го дела — об убийстве двух пред-
полагаемых вымогателей во вре-
мя происшедшего конфликта. 
СКР освободил от уголовной от-
ветственности противостоявше-
го людям Шакро адвоката Эду-
арда Буданцева, посчитав, что 
он действовал как спецназо-
вец в бою с террористами: вых-
ватил оружие и стал уничтожать 
все «потенциально опасные объ-
екты». Адвокаты потерпевших ут-
верждают, что ни один из уби-
тых не имел отношения к рэкету, 
а конфликт спровоцировал сам 
защитник.

Поводом для разборки стал ком-
мерческий спор владелицы Elements 
Жанны Ким c ее подругой-дизайне-
ром Фатимой Мисиковой, выпол-
нявшей в заведении ремонт. Дамы 
поссорились из-за оплаты произве-
денных работ и вечером 14 декаб-
ря 2015 года встретились в ВИП-за-
ле Elements для выяснения отноше-
ний. При этом хозяйку поддерживал 
ее брат Денис с четырьмя друзьями-
спортсменами, а дизайнера — близ-
кий к вору в законе Захарию Калашо-
ву (Шакро Молодой) специалист по 
урегулированию конфликтов Эдуард 
Романов с сотрудниками ЧОПа. Пере-
говоры проходили в напряженном, 
но мирном режиме, пока спорщики 
не решили вызвать подкрепление.

Дизайнера приехал поддержать 
криминальный авторитет Андрей 
Кочуйков (Итальянец) с личными 
охранниками, а заказчика — четве-
ро сотрудников адвокатского бюро 
«Диктатура закона» во главе Эдуар-
дом Буданцевым. При этом все вновь 
прибывшие остались ждать в поме-
щении ресторана для обычных по-
сетителей, а в ВИП-зал прошел толь-
ко Итальянец. Сразу после этого в пе-
реговорной начался скандал, в кото-
рый адвокат Буданцев решил вме-
шаться, однако его не пропустил сто-
ящий возле дверей охранник «авто-
ритета» Алексей Китаев.

По версии следствия, отказ был 
высказан в настолько «грубой и не-
цензурной форме», что после слов 
Китаева большинство участников пе-
реговоров, забыв про изначальный 
предмет спора, пошли выяснять от-
ношения на примыкающую к основ-
ному зданию летнюю веранду.

На ней в итоге оказалась выезд-
ная бригада «Диктатуры» в полном 
составе: Эдуард Буданцев, Влади-
мир Костриченко, Петр Черчинцев 
и Роман Молокаев, а также противо-
стоящие им Итальянец и его охран-
ники, Эдуард Романов и подошед-
шие с парковки сотрудники ЧОПа. 
На сторону Итальянца встал и мел-
кий коммерсант Георгий Березин, 
оказавшийся в Elements случайно: 
он готовил выпуск новогодних пра-
вославных календарей и приехал 
к Андрею Кочуйкову показать ма-
кет, рассчитывая на его материаль-
ную поддержку.

Разговор, однако, снова не полу-
чился, поскольку нравственные ори-
ентиры его участников оказались 
принципиально разными. Италья-
нец стал требовать, чтобы оппонен-
ты подчинились решению вора Ша-
кро, которого он якобы представлял 
на встрече. В свою очередь, Эдуард 
Буданцев, начавший службу в 9-м 
управлении КГБ СССР и закончив-
ший ее в главке по борьбе с оргпре-
ступностью МВД РФ, эмоционально 
высказал свое отношение к Шакро 
и остальным представителям воров-
ского сословия.

Причиной же для дальнейших со-
бытий, как полагает следствие, стали 
даже не слова, а положение правой 
руки Алексея Китаева, которую тот 
с момента выхода на веранду в 21:48 
«постоянно держал на поясе». Таким 
образом, охранник, по версии следст-
вия, «демонстрировал окружающим 
готовность применить оружие» — 
травматический служебный писто-
лет «Хорхе-1С». Ровно через минуту, 
в 21:49, симметричный ответ на уг-
розу дал и Эдуард Буданцев — он вы-
тащил из кобуры и показал окружаю-
щим наградную Beretta.

Алексей Китаев, тут же выхва-
тив свой ствол, начал теснить адво-
ката к краю веранды, ударил его ку-
лаком в лицо и таким образом, по 
мнению следствия, «дезориентиро-
вал». Затем другой охранник пова-
лил господина Буданцева и прижал 
своим телом к ограждению, третий 
схватил адвоката за руку, в которой 
была зажата Beretta. Остальные ста-
ли бить защитника кулаками и но-
гами, причем особенно усердство-
вал, по версии следствия, все тот же 
Алексей Китаев.

Нападавших попытался оттащить 
бывший сотрудник ФСИН Роман Мо-
локаев, однако почти сразу он, по 
словам свидетелей, «осел на пол». 
Как выяснилось позже, юрист по-
страдал от первого в этой разборке, 
еще «неприцельного» выстрела Эду-
арда Буданцева — попавшая в жи-
вот и разлетевшаяся на части после 
удара в крестцовую кость таза девя-
тимиллиметровая пуля нанесла ему 
тяжелейшие увечья.

Следующим на защиту адвока-
та бросился другой его коллега, то-
же бывший борец с оргпреступно-
стью Владимир Костриченко, воо-
руженный травматическим Grand 
Power. Позже он пояснил следст-
вию, что, «осознавая реальную воз-
можность и неизбежность примене-
ния оружия Китаевым», решил сра-
ботать на опережение. Первая выпу-
щенная им полимерная пуля попала 
охраннику в грудь, разорвав межре-
берную артерию и легкое. От выстре-
ла он «резко изменил положение те-
ла», оказавшись за Андреем Кочуй-
ковым, поэтому второй предназна-
чавшийся Алексею Китаеву заряд 
пришелся уже в плечо «авторитету».

Начавшаяся пальба сразу охлади-
ла пыл спорщиков — безоружные 
боксеры и борцы из бригады Анд-
рея Кочуйкова, бросив Эдуарда Бу-
данцева, побежали на ресторанную 
парковку, чтобы укрыться за автомо-
билями. На площадке остались толь-
ко художник Георгий Березин, кото-
рый дрался с четвертым представи-
телем «Диктатуры закона», бывшим 
омоновцем Петром Черчинцевым, 
и истекающий кровью, но продол-
жающий бой Алексей Китаев. Полу-
чив первое ранение в грудь, он вы-
пустил в своих оппонентов весь ма-
газин «Хорхе» — 14 пуль, но нанес 
лишь одно легкое ранение в плечо 
господину Костриченко.

После этого охранник перезаря-
дил «травмат» и продолжил стрель-
бу. По словам сотрудников «Диктату-
ры», он вел огонь прицельно, держа 
оружие обеими руками, но опять же 
не причинил противнику серьезно-
го вреда. Зато два ответных выстре-
ла Эдуарда Буданцева достигли це-
ли: первая пуля разорвала Алексею 
Китаеву печень и аорту, а вторая сло-
мала ногу, перебив при этом бедрен-
ную артерию. Раненый вскоре скон-
чался от «острой массивной крово-
потери, наступившей в результате 
разрушения крупных кровеносных 
сосудов», однако, как сказано в мате-
риалах дела, до самой своей гибели 
не выпускал из рук «Хорхе».

На выручку упавшему Китаеву 
тем временем бросились его без-
оружные, а поэтому наблюдавшие 
за перестрелкой из-за укрытия кол-
леги, но сами попали под огонь 
Beretta и Grand Power. Упал и больше 
уже не поднимался изготовитель ка-
лендарей Березин: боевая пуля, про-
бив ему грудь, ударилась в позвоноч-
ник, вызвав при этом «многоосколь-
чатые взрывные переломы дуг, ости-
стых отростков и фасеточных суста-
вов» с «размозжением (полным пе-
рерывом) спинного мозга». Удар был 
такой силы, что девятимиллиметро-
вая пуля, согласно заключению экс-
пертов, расплющилась и увеличи-
лась в диаметре до 1,8 см. Раненый 
выжил, но остался навсегда прико-
ванным к инвалидной коляске.

После выстрелов, по словам сви-
детелей, «схватился за живот» и вско-
ре рухнул водитель Итальянца Фи-
липп Домаскин — пуля из Beretta 
разрушила ему кишечник, позво-
ночник и подвздошную артерию, 
вызвав несовместимую с жизнью 
кровопотерю.

Не попавшие под огонь охран-
ники вторично покинули веранду, 
и только после этого господа Будан-
цев и Костриченко убрали пистоле-
ты. Вместе с двумя другими сотруд-
никами «Диктатуры» они пошли 
в основное помещение ресторана, 
но в этот момент случился еще один 
оказавшийся существенным для рас-
следования инцидент: откуда-то вы-
скочил и побежал через веранду во-
обще не участвовавший в драке и пе-
рестрелке Эдуард Романов. На его по-
явление мгновенно среагировали 
Эдуард Буданцев и Петр Черчинцев, 
сделавшие по два выстрела вдогон-
ку «решальщику». Господин Черчин-
цев, как оказалось, тоже был воору-
жен Grand Power, но поддержать кол-
лег огнем сразу не успел, поскольку 
во время потасовки с Георгием Бере-
зиным выронил сумку с оружием. 

Эдуард Романов, впрочем, отделался 
сравнительно легко: одна из боевых 
пуль ранила его в плечо.

«Завершив стрельбу», как сказа-
но в материалах дела, четверо со-
трудников «Диктатуры», включая 
тяжело раненного Романа Молокае-
ва, покинули ресторан через запас-
ной выход.

По данным с нескольких установ-
ленных возле Elements видеокамер 
и показаниям свидетелей следствие 
в деталях реконструировало обстоя-
тельства разборки. А вот с квалифи-
кацией роли каждого из ее участни-
ков возникли принципиальные раз-
ногласия. Изначально к уголовной 
ответственности решили привлечь 
всех: Андрея Кочуйкова и его охран-
ников обвинили в вымогательстве 
(ст. 163 УК РФ), а господина Будан-
цева — в убийстве Алексея Китаева 
и Филиппа Домаскина (п. «а» и п. «ж» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ). Осенью 2016 го-
да к обвинению в двойном убийст-

ве добавился еще целый комплект 
тяжких статей УК РФ: по версии ГСУ 
СКР по Москве, Эдуард Буданцев пы-
тался также убить господ Березина, 
Романова и еще одного охранни-
ка (ст. 30 и ст. 105 УК РФ), причинил 
тяжкий вред здоровью своего кол-
леги Молокаева (ст. 118 УК РФ) и лег-
кий вред (ст. 115 УК РФ) еще несколь-
ким раненым. Однако к весне прош-
лого года, после передачи уголовно-
го дела в центральный аппарат СКР, 
позиция следствия принципиально 
изменилась. Все инкриминируемые 
господину Буданцеву преступления 

были квалифицированы как совер-
шенные при превышении пределов 
самообороны.

Адвокат Буданцев, как было уста-
новлено ГСУ СКР, во время разви-
тия конфликта на веранде Elements 
полностью осознавал обществен-
ную опасность своих действий. Воз-
никшую ситуацию он расценил как 
«реально угрожающую его жизни» 
и при этом «безвыходную с точки 
зрения возможностей мирного уре-
гулирования». «С учетом прошлого 
опыта и сформировавшихся навы-
ков реагирования в экстремальных 
условиях, на фоне ухудшения психо-
физиологического состояния в свя-
зи с полученной травмой у Буданце-
ва произошла мобилизация ресур-
сов и профессиональных стереоти-
пов силового взаимодействия, на-
правленных на самозащиту,— от-
мечается в материалах следствия.— 
Он автоматизировал свои действия 
и воспринимал ситуацию как неза-
вершенную, пока в его поле зрения 
находились потенциально опасные 
объекты».

Отметим, что даже с этой, по сути, 
оправдательной квалификацией пе-
рестрелки, в результате которой два 
человека погибли, а еще двое ста-
ли инвалидами, не согласился заме-
ститель генпрокурора Виктор Гринь. 
Осенью прошлого года он не утвер-
дил сделанные следователем вы-
воды, потребовав от СКР изменить 
квалификацию действий Эдуарда 
Буданцева с учетом постановления 
пленума Верховного суда, разъясня-
ющего правила применения зако-
нодательства в части самообороны. 
Следствие изменило формулиров-
ки, признав, что применение ору-
жия Алексеем Китаевым создава-
ло «реальную опасность для жизни 
обороняющихся», поэтому те име-
ли право «причинить любой по ха-
рактеру и объему вред» «любому из 
посягающих». Господин Буданцев 
и трое его коллег были оправданы 

ГСУ СКР в связи с отсутствием в их 
действиях состава преступления.

C этим, однако, не согласились 
потерпевшие — мать Алексея Ки-
таева, вдова Филиппа Домаскина 
и инвалид-колясочник Георгий Бе-
резин. «Никто не собирался устраи-
вать бойню из-за коммерческого спо-
ра. Об этом свидетельствует хотя бы 
тот факт, что из всех лиц, действовав-
ших в интересах дизайнера Мисико-
вой, травматический пистолет был 
только у Китаева. Да и то потому, что 
он являлся телохранителем Кочуй-
кова»,— сказал адвокат коллегии 
«Вашъ юридический поверенный» 
Олег Ушков, представляющий потер-
певших. Он считает, что события ста-
ли развиваться в совершенно ином 
направлении после того, как «Будан-
цев стал размахивать оружием».

С ним согласен и Петр Черчин-
цев. Из своего «травмата» он паль-
нул всего пару раз, но до сих пор на-
ходится под проверками — поли-
ция считает, что его патроны были 
усиленной мощности. Сам бывший 
омоновец полагает, что затянувшее-
ся разбирательство связано с его «не-
удобной для следствия» позицией 
по уголовному делу — господин Чер-
чинцев дал показания против госпо-
дина Буданцева.

По данным 
”
Ъ“, отмены отказно-

го постановления следователя ГСУ 
СКР его сотрудники будут добивать-
ся поэтапно. Дело в том, что убитые 
охранник Китаев и водитель До-
маскин оказались в числе 14 обви-
няемых, а затем и подсудимых по 
другому уголовному делу, связан-
ному с событиями на Рочдельской 
улице,— о вымогательстве у владе-
лицы Elements Жанны Ким. В мар-
те этого года Никулинский райсуд 
приговорил вора Шакро и его под-
ручных к внушительным срокам 
заключения. При этом Алексей Ки-
таев был также признан вымогате-
лем, а уголовное дело в отношении 
Филиппа Домаскина райсуд вернул 
на дополнительное расследование.

«Вызывает недоумение, каким 
образом по истечении полутора лет 
органами предварительного следст-
вия не было установлено, что погиб-
ший Домаскин не находился в поме-
щении ресторана и не мог в качест-
ве охранника Кочуйкова участвовать 
в вымогательстве,— сказал 

”
Ъ“ руко-

водитель коллегии 
”
Вашъ юридиче-

ский поверенный“ Константин Тра-
паидзе.— Выглядит сомнительным 
факт привлечения к уголовной от-
ветственности и погибшего Китаева, 
который, являясь сотрудником лич-
ной охраны Кочуйкова, даже не знал 
о цели визита в ресторан и лишь вы-
полнял свои служебные обязаннос-
ти, в том числе производя выстрелы 
в Буданцева, Костриченко и Черчин-
цева, от которых исходила непосред-
ственная угроза охраняемому им ли-
цу. Все, кто так или иначе пострадал 
от выстрелов Буданцева, признаны 
обвиняемыми по различным уго-
ловным делам. Органы следствия 
и суды, рассматривающие уголов-
ные дела по событиям на Рочдель-
ской, своими действиями в полной 
мере 

”
реабилитировали“ действия 

Буданцева, стрелявшего в безоруж-
ных людей, сделав этих людей вино-
ватыми».

Если обе жертвы будут оправ-
даны по делу о вымогательстве, 
представители потерпевших по-
требуют от СКР возобновления рас-
следования уголовного дела о пере-
стрелке по вновь открывшимся об-
стоятельствам.

Сергей Машкин

Стрельбу на Рочдельской улице 
признали спецоперацией
”Ъ“ выяснил, почему с адвоката сняли обвинение в двойном убийстве

С тем, что Эдуард Буданцев имел право стрелять  
на Роч дельской, согласились и следствие, и прокуратура 
ФОТО ПАВЛА БЕДНЯКОВА/ТАСС

Следствие признало, что применение 
оружия Алексеем Китаевым создавало 
«реальную опасность для жизни оборо-
няющихся», поэтому те имели право 
«причинить любой по характеру и объ-
ему вред» «любому из посягающих»



Американцы оценят  
работу Дональда Трампа
Ноябрьские выборы в Конгресс США  
станут голосованием о доверии президенту
Выборы в Конгресс США пройдут 6 но-
ября, однако уже сейчас политическая 
жизнь страны сконцентрирована во-
круг этого события. Во вторник канди-
датов от республиканцев и демократов 
выберут жители штата Алабама, по-
сле чего праймериз несколько раз в не-
делю будут проходить в регионах США 
вплоть до середины сентября. Фактиче-
ски эти выборы станут и голосованием 
о доверии президенту Дональду Трам-
пу. За последние полтора столетия пар-
тия президента выигрывала промежу-
точные выборы всего пару раз. С учетом 
этой статистики победа республикан-
цев может стать и триумфом господина 
Трампа, считают опрошенные ”Ъ“ аме-
риканские эксперты. В противном слу-
чае демократы будут сдерживать прези-
дента и стараться сохранять в повестке 
дня тему «российского вмешательства» 
в выборы вплоть до 2020 года.

Республиканские и демократические 
праймериз начались в США еще в феврале 
и продлятся до середины сентября. Больше 
половины штатов со своими представителя-
ми на выборах 6 ноября уже определились. 
Завтра список кандидатов сформируют из-
биратели штата Алабама, а спустя неделю — 
Джорджия.

Промежуточными выборами в США на-
зывают выборы в Конгресс, которые прохо-
дят через два года после избрания президен-
та. Этот термин используют в связи с тем, что 
членов Конгресса избирают чаще, чем пре-
зидентов: каждые два года в стране полно-
стью обновляется Палата представителей и 
треть Сената, в то время как лидера страны 
выбирают раз в четыре года.

«Американские промежуточные выбо-
ры — это зачастую референдум о доверии 
президенту»,— объясняет 

”
Ъ“ эксперт Цен-

тра политических исследований Универси-
тета Виргинии Кайли Кондик. Таким обра-
зом, 6 ноября американцы изберут не толь-
ко 435 членов Палаты представителей и 35 
сенаторов (треть верхней палаты Конгрес-
са), но и фактически дадут оценку работе 
главы Белого дома.

Сейчас большинство в обеих палатах Кон-
гресса принадлежит республиканцам: 236 
мест в Палате представителей против 193 у 
демократов (6 мест не заняты) и 51 место про-
тив 47 — в Сенате. Еще двое сенаторов явля-
ются независимыми, но при формировании 
комитетов примыкают к демократам.

Республиканцы надеются сохранить 
большинство в обеих палатах. По данным 
опросов организации The Cook Political 
Report, у них есть на это шансы, хотя расклад 
сил постоянно меняется. Так, в середине ию-
ня Республиканской партии прочили как 

минимум 210 кресел в Палате представите-
лей, в то время как Демократической — 201. 
Судьба 24 мест была не ясна. Спустя месяц 
соотношение мест, согласно опросам компа-
нии, изменилось в сторону демократов: 192 
кресла для республиканцев против 207 для 
демократов. В то же время предпочтения из-
бирателей изменились таким образом, что 
на 36 мест в нижней палате у обеих партий 
равные шансы, и именно борьба за эти места 
станет в ноябре решающей.

Неопределенность сохраняется и отно-
сительно выборов в Сенат. По данным The 
Cook Political Report на начало июля, в ре-
зультате промежуточных выборов у респу-
бликанцев будет как минимум 49 мест, а у де-
мократов — по крайней мере 44. Семь остав-
шихся мест также определят, кто получит 
большинство в верхней палате.

Опрошенные 
”
Ъ“ американские экспер-

ты поясняют: хотя прогнозы не исключают 
победу республиканцев, статистика не на 
их стороне. «Со времен Гражданской войны 
(1861–1865 годы.— 

”
Ъ“) у нас было 39 про-

межуточных выборов в Палату представи-
телей, и партия президента проиграла 36 
из них»,— рассказывает Кайли Кондик. «Это 
связано с тем, что политические тенденции, 

которые приводят президента к победе, 
обычно дают его партии несколько допол-
нительных мест в Конгрессе. Однако спустя 
два года эти тенденции ослабевают, и пар-
тия президента теряет места»,— продолжает 
в беседе с 

”
Ъ“ профессор Университета Джо-

на Хопкинса Бенджамин Гинзберг.
«Если же республиканцы получат боль-

шинство мест, что практически не имеет пре-
цедентов в истории, это действительно по-
может президенту продвигать свою повест-
ку дня вплоть до 2020 года»,— поясняет про-
фессор колледжа Айона (Нью-Йорк) Джинни 
Зейно. Бенджамин Гинзберг говорит, что в 
случае победы Дональд Трамп будет успеш-
но продвигать свою повестку по вопросам 
«безопасности границ, тарифов, наращива-
ния военных расходов, разрядки отношений 
с Россией и конфронтации с Китаем».

«Однако выборы в Сенат — это совсем 
другая история,— продолжает Кайли Кон-
дик.— Из 35 сенаторов, которые будут пере-
избираться, 26 — демократы. И в ноябре ре-
спубликанцы могут отвоевать у них допол-
нительные места». Например, сейчас в шта-
тах Флорида и Северная Дакота, от которых 
на выборы идут действующие сенаторы-де-
мократы, лидируют республиканцы.

По словам господина Кондика, такой ре-
зультат, в частности, мог бы позволить До-
нальду Трампу реформировать судебную си-
стему. Напомним, в конце июня судья Вер-
ховного суда Энтони Кеннеди объявил, что 
уходит на пенсию. Его место Дональд Трамп 

предложил занять судье апелляционного су-
да округа Колумбия Бретту Кавано. Амери-
канские СМИ писали, что такое назначение 
может сделать суд более лояльным прези-
денту. «Если же демократы получат большин-
ство в Сенате, они смогут замедлить процесс 
утверждения судьи и/или отклонить канди-
датуру, предложенную президентом»,— за-
ключает Кайли Кондик.

Одна из главных интриг выборов разво-
рачивается вокруг борьбы за место спикера 
нижней палаты Конгресса. В апреле дейст-
вующий спикер, республиканец Пол Райан 
заявил, что не будет переизбираться в Па-
лату представителей, и теперь эксперты и 
СМИ стали прочить на этот пост либо ли-
дера партийного большинства Кевина Мак-
карти, либо партийного организатора Сти-
ва Скэлиса. Источники американского из-
дания Politico в Палате представителей рас-
сказали, что оба конгрессмена уже ведут 
переговоры с коллегами о готовности под-
держать их кандидатуры.

От демократов на пост спикера претенду-
ет Нэнси Пелоси, действующий лидер мень-
шинства в Палате представителей. Однако 
порядка 20 демократов, баллотирующихся 
в Конгресс, заявили, что будут способство-
вать смене руководства, а о желании возгла-
вить партию в нижней палате уже заявила 
опытная конгрессвумен Барбара Ли. Она бы-
ла единственным членом Конгресса, в 2001 
году проголосовавшим против начала воен-
ной операции в Афганистане в ответ на те-
ракты 11 сентября.

При этом в заявлениях американских по-
литиков о предстоящих выборах регулярно 
всплывает тема российского вмешательства. 
Еще в феврале директор Национальной раз-
ведки США Дэниел Коутс заявил, что «проме-
жуточные выборы в США в 2018 году — по-
тенциальная цель для операций России по 
оказанию влияния». Опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты считают, что возможное вмешательст-
во, с одной стороны, действительно вызыва-
ет опасения у обеих партий, с другой сторо-
ны — используется ими как инструмент по-
литической борьбы. «Демократы сосредото-
чены на этой теме, поскольку они беспокоят-
ся, что это может стоить им победы на выбо-
рах, но также и потому, что для них это спо-
соб поднять вопрос о законности власти До-
нальда Трампа»,— полагает Джинни Зейно.

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков на прошлой неделе заявил: если До-
нальд Трамп на саммите в Хельсинки подни-
мет вопрос «вмешательства», Владимир Пу-
тин «будет готов еще раз повторить, что Рос-
сия не имела и не могла иметь никакого от-
ношения к тому, вокруг чего разворачивают-
ся такие инсинуации».

Екатерина Мареева

Однопартийцы президента США 
надеются, что предстоящие 
выборы в Конгресс позволят им 
остаться на плаву (на фото — 
изображающий Дональда Трампа 
серфер)  ФОТО EPAVOSTOCK-PHOTO

«Нужно перестать шарахаться из одной крайности в другую»
Спецпредставитель президента РФ по Афганистану об эскалации обстановки в стране

За первые шесть месяцев 2018  года 
в Афганистане было убито или ране-
но больше мирных жителей, чем за лю-
бой другой аналогичный период начиная 
с 2009 года. Это следует из обнародо-
ванного вчера доклада ООН. Спецпред-
ставитель президента РФ по Афганис-
тану, директор второго департамента 
Азии МИД РФ Замир Кабулов расска-
зал корреспонденту ”Ъ“ Елене Чернен-
ко, почему ситуацию в стране не удается 
стабилизировать, несмотря на попыт-
ки запуска процесса переговоров меж-
ду афганскими властями и движением 
 «Талибан» (запрещено в РФ).

— Как вы оцениваете предпринимаемые 
в последние месяцы попытки проведе-
ния прямых переговоров между афган-
скими властями и талибами?
— К сожалению, все эти попытки пока ре-
зультата не дают. Движение талибов стоит 
на своих условиях. Они заключаются в том, 
что сначала талибы хотели бы договориться 
с американцами о графике вывода их и дру-
гих иностранных войск из Афганистана, по-
сле чего талибы будут готовы вести перего-
воры о будущем страны уже с афганскими 
властями. Но пока это, к сожалению, не по-
лучается. Россия старается помогать и под-
талкивать обе стороны (к переговорам.— 

”
Ъ“), но пока похвалиться нечем.

— А сами американцы не готовы догова-
риваться с талибами?
— Пока не готовы. Но при этом у них есть не-
большие подвижки в позиции. Мы слышим 
и читаем о том, что в администрации прези-
дента Соединенных Штатов задумались над 
эффективностью провозглашенной Дональ-
дом Трампом (в августе 2017 года.— 

”
Ъ“) но-

вой стратегии в Южной Азии. Ну не получа-
ется у них. И мы их о такой перспективе в 
свое время, кстати, предупреждали, и не раз. 
Видимо, до них самих теперь доходит. Это 
позитивно. Надеемся, что эти размышления 
и сомнения выльются в более реалистич-
ные и конкретные дела. Шараханья, с кото-
рых начинала новая администрация, в духе 
«война до победного конца»,— все это про-
валилось. И в Вашингтоне начали осозна-
вать необходимость все-таки искать полити-
ческие компромиссы, договариваться с дви-
жением талибов. Мы к этому неоднократно 

призывали. Надеемся, что переосмысление 
ситуации придет и будет на пользу прежде 
всего самому Афганистану. Мы, со своей сто-
роны, очень хотим, чтобы гражданская вой-
на скорее закончилась и чтобы в Афганиста-
не и всем регионе наконец воцарился мир. 
Чтобы из этой страны перестала исходить уг-
роза терроризма и наркотрафика.

— Ну, то есть сегодня о процессе посте-
пенной интеграции талибов в полити-
ческую жизнь Афганистана, вопреки пе-
риодически звучащим заявлениям из Ка-
була, говорить не приходится?
— Когда об этом говорят в Кабуле, то имеют 
в виду, что талибы будут интегрироваться на 
условиях договоренности с афганским пра-
вительством. На практике же талибы очень 
даже интегрированы в военно-политиче-
скую жизнь Афганистана, они контролиру-
ют уже более половины территории страны.
— Я видела показатель 40%.
— Это уже устаревшая цифра. Они присут-
ствуют уже в большинстве провинций и да-
же при наличии официальной местной ад-
министрации зачастую являются ключевой 
силой. Они создают, по сути, параллельные 
органы власти (в том числе судебную систе-
му), к которым афганский народ относится 
с большим доверием, чем к официальным. 
Так что в этом смысле они весьма интегриро-
ваны в афганскую государственную жизнь.
— А как отражаются попытки запустить 
переговорный процесс на ситуации с 
безопасностью в стране? В июне на не-
сколько дней даже перемирие объявля-
лось, но данные ООН свидетельствуют об 
ухудшении обстановки.
— К сожалению, никак не отражаются. Июнь-
ское перемирие талибы завершили через три 
дня. Афганское правительство придержива-
лось его чуть дольше, но потом тоже объявило 

о его прекращении. Сегодня талибы ведут ши-
рокомасштабные боевые действия в Афганис-
тане — в большинстве провинций.
— Да, практически ежедневно сообщает-
ся о терактах.
— Теракты, к сожалению, стали обыденно-
стью для Афганистана. Я говорю не только о те-
рактах, которые, конечно, резонансны, а о ре-
альных боевых действиях. Талибы захватыва-
ют уезды и удерживают их, демонстрируя та-
ким образом свою силу. Именно размах и мас-
штаб их военной активности заставили аме-
риканцев задуматься, что надо искать не сило-
вые, а политические выходы из тупика.
— Побывавший 9 июля с визитом в Ка-
буле госсекретарь США Майк Помпео за-
явил, что в Вашингтоне видят позитив-
ные результаты объявленной президен-
том Дональдом Трампом в августе 2017 
года новой стратегии по Афганистану (в 
частности, по его словам, наблюдается 
ослабление активности талибов «на по-
ле боя»). Вы согласны с такой оценкой?
— Абсолютно не согласен. Они там, в Ва-
шингтоне, видимо, как-то иначе все видят. 
А из Кабула, Москвы и любой другой точки 
мира непредвзятые наблюдатели замечают 
как раз обратное. Понятно, что госсекретарь 
обязан отстаивать линию и стратегию свое-
го президента.
— Не получается ли, что Москва злорад-
ствует? Дескать, «у вас не получается, а 
мы предупреждали».
— Ни в коем случае. Мы говорили и говорим 
об этом и американцам как партнеры. То, 
что они идут не той дорогой, было очевидно 
любому, кто хорошо знает историю Афганис-
тана и разбирается в его настоящем. Ника-
кого злорадства с нашей стороны нет. Но им 
пора понять, что нужно перестать шарахать-
ся из одной крайности в другую. То они отка-
зываются говорить с талибами о графике вы-
вода своих войск, то на высшем уровне заяв-
ляют, что не собираются навечно оставаться 
в Афганистане, вот-вот реализуют все задум-
ки и планы и уйдут. Но раз выполнить планы 
не получается, значит, пора понять, что они 
дело имеют с очень непростым народом, на-
родом с известной историей, который не бу-
дет отступать и пойдет до конца.
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1692 гражданских лица погибли в Афганистане за первые шесть месяцев 2018 года. Это больше, чем в аналогичные 
периоды за последние десять лет. Среди погибших 157 женщин и 363 ребенка. Число пострадавших и раненых 
среди гражданского населения за это же время составило 3430 человек (387 женщин и 992 ребенка). Такие данные 
были опубликованы вчера Миссией ООН по содействию Афганистану (МООНСА).

Больше всего погибших и пострадавших в результате использования самодельных взрывных устройств терро-
ристами-самоубийцами и при атаках антиправительственных сил. За 52% из них несет ответственность местное 
подразделение террористической группировки «Исламское государство» (запрещена в РФ) — «Вилаят Хорасан», 
за 40% — талибы, вина за гибель 8% лежит на неустановленных антиправительственных элементах. По данным 
миссии, число таких случаев возросло.
На втором месте среди пострадавших — погибшие и раненые в результате наземных операций, далее следуют 
жертвы преднамеренных убийств, воздушных атак и неразорвавшихся снарядов и мин от предыдущих конфликтов.

«Столь высокий уровень насилия зафиксирован, несмотря на трехдневное перемирие 15–17 июня между талиба-
ми и правительством»,— говорится в докладе миссии. МООНСА особо отмечает, что почти все погибшие и раненые 
в эти дни стали жертвами терактов, организованных группировкой «Вилаят Хорасан». МООНСА выразила обеспоко-
енность возросшей тенденцией, когда целью акций возмездия за операции проправительственных сил становятся 
образовательные учреждения. Только июне в провинции Нангархар произошло 13 подобных инцидентов, связанных 
с группировкой «Вилаят Хорасан». Марианна Беленькая

Владимир Орлов,
основатель ПИР-Центра

Саммит  
и форточка  
возможностей

Хельсинкская встреча президентов 
Путина и Трампа, которая начнется 
через считаные часы, не заточена под 
выдачу на-гора судьбоносных доку-
ментов. И это правильно. Надо начать 
с изменения эмоционального фона 
российско-американских отноше-
ний, чтобы оба лидера нащупали об-
щую тональность для диалога и пере-
вели его в системный. Если это удаст-
ся, то появляется возможность… нет, 
не прорыва даже, но просвета. Воз-
можность перевернуть страницу 
«кризисного управления» и присту-
пить к снижению конфронтации. Раз-
рядить напряжение. И послать соот-
ветствующие сигналы всему миру.

Хотя хельсинкский саммит будет 
больше об «атмосфере», чем о «мясе» 
(то есть о содержании), время требу-
ет от президентов и содержательных 
шагов, которые выполнят роль сце-
пления, прежде чем нажать на газ. Их 
по определению не может быть мно-
го. Один… два… максимум три.

Первым могло бы стать форми-
рование совместной стратегиче-
ской программы по противодейст-
вию международному терроризму. 
Наметки для этого появились сра-
зу после «найн-элевена». Но потен-
циал совместных действий не был 

реализован. Между тем угроза меж-
дународного терроризма стоит и у 
американского, и у российского по-
рога. В наших общих интересах ги-
дру терроризма обезглавить. И воз-
можности такие имеются, если объе-
динить усилия. Приоритет здесь мо-
жет быть отдан трем направлениям: 
усилиям по борьбе с терроризмом 
на Ближнем Востоке, сотрудничест-
ву по противодействию финансиро-
ванию терроризма и минимизации 
рисков получения террористами до-
ступа к оружию массового уничто-
жения. По перспективам урегули-
рования в Сирии позиции России и 
США сегодня парадоксальным обра-
зом куда ближе, чем это может пока-
заться «невооруженным глазом». И 
это внушает умеренный оптимизм.

Вторым таким шагом может стать 
двусторонняя стратегическая про-
грамма по противодействию рас-
пространению ядерного оружия. 
Тут заложен прочный фундамент: в 
1968 году СССР и США встали у исто-
ков Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). Этот дого-
вор даже называли «советско-амери-
канским кондоминиумом», хотя он 
и объединяет более 180 государств 
мира. «Новая холодная война» меж-
ду Россией и Западом рискует при-
вести к трещинам в его фундаменте. 
Расползание ядерного оружия по ми-
ру равно опасно и для России, и для 
США. Но здесь есть загвоздка: у Пути-
на и Трампа различные взгляды на 
то, как действовать с Ираном. Трамп 
решил «потопить» Совместный все-
объемлющий план действий по Ира-
ну — многостороннее соглашение, 
в которое, кстати, входит и Россия. В 
Москве — на мой взгляд, справедли-
во — исходят из того, что это не самое 
мудрое решение. И делать подножку 
Тегерану в угоду Вашингтону в Мо-
скве не будут. Так что разногласия 
по Ирану сохранятся. Однако если 
совместная двусторонняя работа по 
стратегии противодействия ядерно-
му распространению и укреплению 
ДНЯО будет налажена, она позволит 
не стопориться там, где точечные 
разногласия не улетучатся.

Третьим шагом могла бы стать сов-
местная программа России и США по 
мерам доверия в киберпространстве, 
с прицелом на совместное лидерство 
в выработке международных правил 
игры в этой сфере. Однако к этому 
шагу готовности в Вашингтоне пока 
не просматривается — прежде всего, 
по причинам сугубо внутриполити-
ческим. Но это может стать сюжетом 
для следующего саммита. Ведь если 
Хельсинки закончится на расплыв-
чато-позитивной ноте, то начнет-
ся основная работа — черновая, как 
раз для подготовки того саммита, где 
«мясо» должно стать не «факультати-
вом», а «основным блюдом».

Надо начать с измене-
ния эмоционального 
фона российско-аме-
риканских отношений
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22597,35 (+409,39)
РТС 1189,35 (+11,85)
FTSE 100 7661,87 (+10,54)

DAX 30 12540,73 (+47,76)
DJIA 25019,41  (+94,52 )
NASDAQ Composite 7825,98 (+2,06)

По данным агентства Reuters. 
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● 73,97тыс. пунктов ● 25,030

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14–16.07.18
Австралийский доллар 46,0037
Английский фунт 81,7788
Белорусский рубль** 31,6290
Датская крона* 97,1316

Доллар США 62,2934
Евро 72,4659
Индийская рупия*** 90,9459
Казахский тенге*** 18,1141

Канадский доллар 47,2349
Китайский юань* 93,0989
Норвежская крона* 76,3409
СДР 87,4986

Сингапурский доллар 45,5494
Новая турецкая лира 12,8231
Украинская гривна* 23,7489
Шведская крона* 69,7942

Швейцарский франк 62,0638
Японская иена*** 55,2467
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На прошлой неделе эксперты 
 РАНХиГС заявили о возможном сокра-
щении общей численности населе-
ния России по итогам 2018 года впер-
вые за почти десять лет. Само по себе 
падение рождаемости в РФ происхо-
дит уже несколько лет, однако в этом 
году миграционный поток, который 
обычно частично компенсирует ма-
лочисленность рожденных детей, так-
же сократился. За первые четыре ме-
сяца этого года число трудовых миг-
рантов, приехавших в Россию, упало 
на несколько тысяч человек по срав-
нению с 2017 и 2016 годами и в резуль-
тате компенсировало только 47,1% ес-
тественной убыли населения.

В этом контексте внимание, 
с которым правительство планиру-
ет в ближайшие шесть лет относить-
ся к рождаемости, как следует из на-
ционального проекта «Демография» 
(подробнее см. стр. 2), выглядит обо-
снованным: локальные изменения 
в балансе в перспективе неизбеж-
но станут общими. Сейчас в рамках 
этой госпрограммы предусмотре-
но продолжение программы выплат 
за вторых детей, а также более чет-
кий учет их появления на свет за счет 
подсчета коэффициента вторых ро-
ждений. Вполне возможно, впрочем, 
что ведение более детальной стати-
стики покажет небольшой эффект 
на рождаемость именно от выплат: 
до сих пор, напомним, такие иссле-
дования РФ имели ограниченную до-
стоверность. С этой группой населе-
ния, молодыми матерями, россий-
ское правительство связывает так-
же и надежды на пополнение рынка 
труда, так как один из разделов нац-
программы предполагает строитель-
ство дополнительных детских садов 
(сейчас нехватка мест в них оценива-
ется примерно в 300 тыс.) и органи-
зацию групп по присмотру за деть-
ми. Именно эта мера, хотя на первый 
взгляд она способствует увеличению 
нагрузки на женщин, может оказать-
ся более эффективной для стимули-
рования рождаемости. Как показыва-
ет, например, опыт Франции, столк-
нувшейся с сокращением рождаемо-
сти в 80-х годах прошлого века, наи-
более востребованными моделями 
являются именно те, где акцент де-
лается на совмещение трудовой и се-
мейной активности. Это предполага-
ет как раз рост числа сервисов по при-
смотру за детьми и распространение 
гибких форм занятости.

Бизнесу пока можно на это дей-
ствительно не обращать внимания, 
но только пока. Первые результаты 
подобной системы поддержки поя-
вятся не в ближайшее время. Срок 
окончания строительства «детской» 
инфраструктуры, по данным из нац-
проекта, это 2021–2022 годы, и еще 
столько же времени потребуется 
на то, чтобы новые возможности ста-
ли для населения привычными и от-
разились на решении завести больше 
детей. Поэтому пока сокращение дол-
говременной миграции продолжит 
определять динамику численности 
россиян, и заметные колебания ко-
личества жителей России продолжат-
ся. И последствия их для рынка труда 
могут быть ближе, чем кажется: уро-
вень безработицы в городах-милли-
онниках крайне низок, любые собы-
тия на рынке могут останавливать но-
вые проекты дефицитом персонала.

правила  
игры

Нацпроект по демо-
графии и вызванные 
им на рынке труда 
изменения бизнесу 
стоит учитывать 
в планах уже сейчас

в демографию рассматривает 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

Nokia подключают к «Билайну»
Оператор будет эксклюзивно продавать смартфоны бренда

«Вымпелком» станет эксклюзивным продавцом 
смартфонов Nokia 1 и Nokia 2.1 в России. Продажи 
Nokia активно росли первое время после возвраще-
ния бренда на рынок смартфонов в 2017 году, но уже 
с апреля его доля в России начала падать. Nokia слож-
но конкурировать с китайскими производителями, 
партнерство с ритейлером стало альтернативой дем-
пингу, считают аналитики.

«Вымпелком» (бренд «Билайн») и финская HMD Global, вы-
пускающая смартфоны под брендом Nokia, заключили согла-
шение о стратегическом партнерстве: оператор становится экс-
клюзивным продавцом смартфонов Nokia 1 и Nokia 2.1 в Рос-
сии, сообщили 

”
Ъ“ стороны. Продажи Nokia 1 стартуют в роз-

ничной сети и интернет-магазине «Билайн» 16 июля по цене 
5990 руб., Nokia 2.1 за 7990 руб.— в начале августа. Оба устрой-
ства работают на операционной системе Android Oreo (версия 
Go). Партнерство с «Вымпелкомом» — «важный этап усиления 
присутствия HMD Global на российском рынке», отметил гла-
ва представительства HMD в России и СНГ Алексей Зенков.

Бренд Nokia, перезапущенный HMD после выкупа этого 
бизнеса у Microsoft, год назад вернулся на рынок с новой ли-
нейкой смартфонов. За это время Nokia сумела вернуться в пя-
терку крупнейших брендов в России по продажам в штучном 

выражении: продажи ее смартфонов в июне 2018 года были 
более чем в десять раз выше, чем годом ранее, отметили в се-
тях «М.Видео» и «Эльдорадо». Как ранее сообщал 

”
Ъ“, по ито-

гам первого полугодия 2018 года весь рынок смартфонов 
в России достиг более 195 млрд руб. и около 12,7 млн штук, 
что выше на 23% в деньгах и 1% в штуках, чем за аналогичный 
период 2017 года.

По данным источника 
”
Ъ“, знакомого с оценками GfK, 

на конец первого полугодия 2018 года доля Nokia в штучных 
продажах на российском рынке составляла около 3%. «Бренд 
наращивает долю — по итогам первого полугодия она состави-
ла 2,6%»,— подтвердила коммерческий директор объединен-
ной компании «Связного» и «Евросети» Дагмара Иванова. Кно-
почные телефоны от Nokia «давно завоевали сердца россиян» 
и по-прежнему востребованы на рынке, считает она. За пер-
вые полгода 2018 года рост продаж таких устройств от Nokia, 
по оценке «Связного» и «Евросети», составил 40% в штуках 
и 11% в деньгах. В сегменте кнопочных телефонов в первом 
полугодии Nokia заняла 17%.

После прошлогоднего запуска Nokia действительно в те-
чение полугода заняла около 5% рынка смартфонов в штуках, 
но уже с апреля 2018 года доля бренда начала падать на 0,1% 
каждые две недели, отмечает ведущий аналитик Mobile Re-

search Group Эльдар Муртазин. «Новизна прошла, покупате-
ли поняли, что новая Nokia по начинке не отличается от ки-
тайских устройств, а по цене выше на 30–40%»,— считает он. 
В сегменте смартфонов до 15 тыс. руб. сейчас идет острая цено-
вая война — Huawei и Xiaomi вынудили B- и С-бренды снизить 
цены на 40%, указывает аналитик. «Но Nokia не может себе по-
зволить так демпинговать, поэтому единственной возможно-
стью для HMD продать хоть какой-то объем смартфонов остает-
ся партнерство с ритейлером, который в обмен на маркетинго-
вый и рекламный бюджет возьмется реализовать партию»,— 
уверен господин Муртазин.

Различные формы партнерств вендоров смартфонов 
с крупными ритейлерами стали распространенной практи-
кой на российском рынке. Так, в середине июля Asus и МТС 
объявили о соглашении, по которому оператор становит-
ся основным продавцом смартфонов бренда в России. В мае 
«М.Видео» заключила долгосрочное соглашение о стратегиче-
ском партнерстве с Huawei, а у «Эльдорадо» действует анало-
гичная программа с Honor. В ноябре 2017 года китайский про-
изводитель смартфонов Oppo, вышедший на российский ры-
нок за два месяца до того, заключил соглашения о сотрудниче-
стве с «Евросетью», «Связным», «М.Видео» и «МегаФоном».

Юлия Тишина

В России мало привлека-
тельных венчурных проек-
тов и возможностей выхода 
из них, а госинституты ограни-
чивают рост чрезмерным регу-
лированием, следует из докла-
да Российской венчурной ком-
пании (РВК), Минэкономики 
и экспертного совета при пра-
вительстве РФ. Эксперты пред-
лагают привлекать в отрасль 
средства пенсионных фондов, 
страховщиков и банков, пред-
усмотреть налоговые льготы 
и упростить визовый режим 
для иностранных инвесто-
ров и специалистов. Эти идеи 
должны лечь в основу госстра-
тегии развития рынка.

В России пока нет системных 
мер по стимулированию коммер-
циализации инноваций, а ее по-
казатели, включая доли экспорта 
технологий и венчурных инвести-
ций в ВВП и средний чек венчур-
ной сделки, растут крайне скром-
ными темпами. Это следует из «На-
ционального доклада об иннова-
циях в России», который подгото-
вили эксперты РВК, Минэкономи-
ки и экспертного совета при прави-
тельстве РФ на основе опроса более 
200 инвесторов, технологических 
предпринимателей и чиновников 

(есть у 
”
Ъ“). Доклад станет аналити-

ческой базой для разработки стра-
тегии развития венчурного рынка 

и рынка прямых инвестиций Рос-
сии, проект которой РВК должна 
представить до конца 2018 года.

После рецессии 2014 года вен-
чурный рынок стабилизировался 
на низких отметках, констатиру-
ют авторы: объем сделок колебался 
на уровне $120 млн в год при сред-
нем размере $0,8 млн. Сейчас объем 
рынка в России несопоставим с по-
казателями стран-лидеров: он со-
ставляет около 0,01% от ВВП, что со-
ответствует уровню таких стран, как 
Словакия и Испания, и втрое усту-
пает уровню Германии и Франции. 
Одна из ключевых проблем — ог-
раниченное число привлекатель-
ных для инвестирования проектов, 
причем их качество снижается, сле-
дует из доклада. Опасения экспер-
тов вызывает и приближение демо-
графической ямы, в ходе которой 
численность молодежи в возрасте 
25–34 лет упадет более чем на треть.

Инструменты поддержки ро-
ста стартапов в России есть только 
на ранних стадиях, после чего они 
уходят за рубеж, отмечают авторы 
доклада. По их оценке, возможно-
сти для выходов инвесторов из про-
ектов ограничены, а стратегические 
инвесторы в РФ пассивны на рынке 
венчурных инвестиций. Пробле-
мой стало и отсутствие наработан-
ной практики правоприменения 
и регулирования различных аспек-
тов венчурного бизнеса. Государст-

венные институты развития также 
могут ограничивать рост рынка из-
за традиционного неприятия госу-
дарством риска, чрезмерного регу-
лирования и избыточной отчетно-
сти, следует из доклада. Кроме того, 
различные институты в последние 
годы начали конкурировать за стар-
тапы, а это может привести к «сни-
жению качества инвестиций» и «по-
вышению их рисковости».

Чтобы переломить ситуацию, 
эксперты предлагают комплекс 
мер: в частности, внедрить в инве-
стиционную практику компаний 
с госучастием покупку долей вы-
сокотехнологичных компаний 
и снять ограничения по привлече-
нию в отрасль средств пенсионных 
фондов, страховых компаний и бан-
ков. Также рекомендуются налого-
вые льготы для акселераторов и биз-
нес-ангелов и преференции для биз-
неса при условии финансирования 
научно-технологических проектов. 
Помимо обучения выпускников ву-
зов и начинающих бизнесменов 
технологическому предпринима-
тельству авторы также предлагают 
упростить визовый режим для ино-
странных инвесторов и квалифици-
рованных специалистов.
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Будущим пенсионерам расскажут о потерях
ЦБ рекомендовал фондам улучшить информирование граждан

Проблема потери будущими пенсио-
нерами инвестиционного дохода при 
досрочной смене пенсионного фон-
да, о которой 

”
Ъ“ рассказывал 13 июля, 

встревожила ЦБ. Регулятор сразу про-
вел встречу с участниками пенсионно-
го рынка и разослал письма отрасле-
вым СРО, рекомендовав ввести опреде-
ленные стандарты информирования 
граждан о потенциальных потерях. 
Сейчас агенты фондов зачастую изве-
щают об этом «мелким шрифтом».

Встреча участников пенсионного рын-
ка со службой по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности финансо-
вых услуг ЦБ состоялась 13 июля, рассказа-
ли 

”
Ъ“ участники совещания. Обсуждался во-

прос кампании по переводу пенсионных на-
коплений до принятия соответствующих по-
правок к закону «О НПФ» (75-ФЗ). Поправки, 
по мысли участников рынка, должны устра-
нить основную проблему, связанную с пере-
водом пенсионных накоплений от одного 
страховщика (НПФ или Пенсионный фонд 
России, ПФР) к другому,— неосознанную по-
терю гражданами инвестиционного дохо-
да, которая за последние три года превыси-
ла 100 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 13 июля). Но за-

конопроект в апреле прошел только первое 
чтение и может быть принят в лучшем слу-
чае в осеннюю сессию.

Накануне ЦБ разослал письмо в две от-
раслевые саморегулируемые организации 
(СРО) — Национальную ассоциацию НПФ 
(НАПФ) и Ассоциацию НПФ (АНПФ). В доку-
менте (

”
Ъ“ ознакомился с ним) регулятор 

предложил «оперативно и в возможно корот-

кие сроки разработать и реализовать меха-
низмы информирования граждан о размере 
инвестиционного дохода» в случае досрочно-
го перехода клиента к новому страховщику. 
В ЦБ подтвердили отправку писем.

ЦБ называет «целесообразными» следую-
щие меры: уведомление граждан в письмен-
ном виде о потере инвестдохода при перехо-
де, раскрытие этой информации в личном 
кабинете граждан на сайте НПФ, рекоменда-
ции фондов и их агентов, к которым перехо-
дит гражданин, обратиться к текущему стра-
ховщику или наладить обмен данными меж-
ду текущим страховщиком и новым. Регуля-
тор ждет от СРО информации, какие меха-
низмы и формы применения этих предло-
жений будут внедрены и когда. В НАПФ зая-

вили, что письмо ЦБ разослано по фондам—
членам СРО и теперь ассоциация ждет от них 
предложений. В АНПФ не ответили на запрос 

”
Ъ“. Участники пятничного совещания рас-

сказали, что представитель службы по защи-
те прав потребителей еще раз довел до сведе-
ния собравшихся положения письма.

Сейчас формально агенты НПФ не обяза-
ны информировать граждан о возможной 
потере инвестиционного дохода, тем более 
о сумме таких потерь, информацией о кото-
рых обладает только текущий страховщик. 
Большинство агентов оповещают застрахо-
ванных лиц, что такая потеря возможна, го-
ворит пенсионный брокер, работающий 
с крупнейшими НПФ, однако делается это 
формально, утверждают два топ-менедже-

ра НПФ. «Мне известно, что досрочный пе-
реход может повлечь потерю инвестицион-
ного дохода»,— написано в договоре одного 
из крупнейших НПФ в самом конце докумен-
та (с ним ознакомился 

”
Ъ“). «Я не была про-

информирована о возможной потере инве-
стиционного дохода»,— говорит перешед-
шая в 2018 году в этот фонд собеседница 

”
Ъ“. 

«Из жалоб и обращений в Банк России мы ви-
дим, что, как правило, граждане не осведом-
лены о таких последствиях досрочного пере-
хода»,— подтверждают в ЦБ.

Новации, предлагаемые ЦБ, могут сни-
зить темпы привлечения фондами но-
вых клиентов. «Для людей, которые актив-
но управляют своими пенсионными нако-
плениями, информирование о конкретной 
сумме потери инвестдохода, конечно, ста-
нет сдерживающим фактором. И таких лю-
дей достаточно много»,— считает директор 
группы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Юрий Ногин. «Если каким-то обра-
зом — что очень сложно без создания еди-
ного администратора — действительно ре-
ализовать извещение застрахованных лиц 
о сумме потерянного инвестдохода, это за-
тормозит переходную программу, но незна-
чительно»,— возражает гендиректор «Пен-
сионного партнера» Сергей Околеснов. По-
сле того как ПФР с середины 2017 года пре-
кратил прием заявлений через удостоверя-
ющие центры, переходы между страховщи-
ками и так значительно сократились. За пер-
вые пять месяцев 2018 года было подано 
в семь раз меньше заявлений, чем за анало-
гичный период 2017 года.

Илья Усов

П Р А В И Л А  И Г Р Ы И П К  О Б Р Е ТА Е Т  Ф О Р М У

В среду состоялось закрытое совещание у первого 
зампреда правительства, министра финансов Ан-
тона Силуанова по вопросу концепции индивиду-
ального пенсионного капитала (ИПК), рассказали 

”Ъ“ несколько участников. Факт встречи подтвер-
дили в Минфине. Весной ЦБ и Минфин активи-
зировали дискуссию по ИПК (см. ”Ъ“ от 21 мая). 
«Господин Силуанов попросил ответственных 
за имплементацию ИПК лиц приехать и доложить, 
что готово»,— рассказывает один из собеседников 

”Ъ“. «На совещании удалось согласовать базовый 
сценарий механизма ИПК. Через месяц он будет 
вынесен на общественное обсуждение»,— рас-
сказал представитель Минфина. На встрече, 
в частности, обсуждался допуск к ИПК страховых 
компаний (СК). Согласно представленной ЦБ и 
Минфином базовой концепции, рассматривается 

участие СК лишь в выплатах накопленных пенсий 
в форме аннуитетного продукта за счет средств 
ИПК, а также в качестве компаний, у которых НПФ 
может застраховать свои инвестиционные риски, 
следует из документов, публично представленных 
Минфином в мае. «Страховые компании смогут 
войти в ИПК на первом этапе через инструмент 
пенсионных аннуитетов,— рассказал представи-
тель Минфина.— Через некоторое время стра-
ховщики могут получить и доступ к пенсионным 
накоплениям». Однако формирование в страховых 
компаниях ИПК — вопрос дискуссионный, говорит 
один из собеседников ”Ъ“. Зато большинство 
участников встречи поддержали идею о том, что 
центральным администратором системы должен 
стать Национальный расчетный депозитарий.

Илья Усов, Анастасия Мануйлова
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Государство оценило венчурные риски
Рынок предлагают стимулировать деньгами НПФ, налоговыми льготами и визовым режимом
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные инвесторы все 
активнее наращивают присут
ствие на российском фондовом 
рынке. На минувшей неделе при
ток средств в российские фонды 
составил почти $140 млн, а за три 
недели — более $260 млн. Ино
странные инвесторы надеются 
на улучшение отношений между 
Россией и США после намечен
ной на 16 июля встречи лидеров 
двух стран. Однако, отмечают 
российские участники рынка, 
 основной приток идет со сторо
ны спекулянтов, а они могут так 
же оперативно вывести средства 
в случае разочарования.

Приток средств иностранных ин-
весторов на российский рынок на 
прошлой неделе резко ускорился, сви-
детельствуют данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR). По оцен-
ке 

”
Ъ“, основанной на отчете BofA 

Merrill Lynch Global Research (учитыва-
ющем данные EPFR), по итогам неде-
ли, завершившейся 11 июля, фонды, 
ориентированные на российский ры-
нок акций, привлекли рекордную за 
последние три месяца величину — 
$137 млн. Неделей ранее клиенты вло-
жили в такие фонды около $40 млн. 
Минувшая неделя стала третьей под-
ряд, когда инвесторы наращивают 
вложения в российский рынок акций, 
в целом инвестировано $260 млн.

Повышение интереса к акциям рос-
сийских компаний происходит на фо-
не снижающейся популярности фон-
дов развивающихся стран. По данным 
EPFR, за минувшую неделю фонды 
emerging markets потеряли более 
$1,3 млрд, что на треть превышает от-
ток недельной давности ($998 млн). Из 
индийских фондов инвесторы вывели 
около $180 млн, из бразильских — 
$105 млн. «На фоне планов ФРС повы-
сить ставки это просто продолжаю-
щийся тренд оттока денег из развиваю-
щихся стран в пользу активов, номини-
рованных в основном в долларах 

США»,— отмечает портфельный управ-
ляющий по международным рынкам 
General Invest Фелипе де ла Роса.

Восстановление популярности ру-
блевых активов связано в первую оче-
редь с надеждами на оттепель в отно-
шениях между США и Россией. На 16 
июля в Хельсинки запланирована 
встреча президентов Дональда Трам-
па и Владимира Путина (см. также 
стр. 6). «Несмотря на то что большинст-
во инвесторов не ждут какого-либо 
прорыва в двусторонних отношени-
ях, сам по себе факт встречи уже мож-
но считать шагом вперед в снижении 
геополитической напряженности»,— 
отмечает начальник управления ин-
вестиций УК «Райффайзен Капитал» 
Владимир Веденеев.

В таких условиях инвесторы вспом-
нили о недооцененности акций рос-
сийских компаний. «Российский ры-
нок настолько дешев, что даже намек 
на потепление отношений сразу при-
влекает спекулянтов. Интерес заметен 
не только к рынку акций, но и к 
ОФЗ»,— отмечает заместитель генди-
ректора по фондовым операциям УК 
ТФГ Равиль Юсипов. По данным Bank 
of America Merrill Lynch, российские 
компании торгуются исходя из коэф-
фициента P/E (отношение капитализа-
ции компании к чистой прибыли за 
2018 год) на уровне 5,7 при среднем 
значении по развивающимся рынкам 
11,1. «Фундаментально российский 

рынок остается самым привлекатель-
ным из развивающихся, а высокие це-
ны на нефть выступают дополнитель-
ным аргументом в пользу инвестиций 
в российские активы»,— отмечает 
Владимир Веденеев. В пятницу бар-
рель Brent торговался на уровне $76.

Тем не менее большинство экспер-
тов отмечают, что пока рано говорить 
о восстановлении популярности рос-
сийского рынка среди западных инве-
сторов. По словам Фелипе де ла Роса, 
последние притоки скорее спекуля-
тивные краткосрочные инвестиции, 
которые могут так же быстро и уйти. 
Поводом к этому могут стать несбыв-
шиеся ожидания относительно хель-
синкского саммита. По словам управ-
ляющего активами «Ингосстрах-инве-
стиции» Валентина Журбы, на рынке 
не исключают сдвигов в таких вопро-
сах, которые рынки мало интересуют 
(например, некоторые моменты со-
трудничества по Сирии), но сомнева-
ются в существенном изменении от-
ношений между странами. «Возмож-
ны даже громкие заявления, которые, 
однако, ни к чему не приведут, так как 
основной для нас вопрос — отмену 
санкций — Дональд Трамп без Кон-
гресса решить не может»,— отмечает 
господин Журба. Соответственно, до-
бавляет он, если на следующей неделе 
нефть не возобновит рост, российский 
рынок может ждать откат вниз.

Виталий Гайдаев

Спекулянты оценили саммит
Российские фонды утроили привлечение средств

Главными тенденциями этого се
зона годовых собраний акционе
ров стали уменьшение их коли
чества за счет сокращения числа 
самих обществ, а также рост за
интересованности эмитентов и 
акционеров в электронных сер
висах для голосования. В то же 
время, говорят участники рын
ка, ряд регуляторных норм сни
жает эффективность собраний.

Основной тенденцией первой по-
ловины 2018 года стало общее сниже-
ние количества собраний акционе-
ров, на которых регистраторы выпол-
нили функцию счетной комиссии. Об 
этом свидетельствуют расчеты на ос-
новании данных, предоставленных 

”
Ъ“ пятью крупнейшими участника-

ми рынка (по количеству обслуживае-
мых реестров). Это группа НРК-Р.О.С.Т., 
«ВТБ Регистратор», «Статус», «Новый 
регистратор» и «Реестр». Из них только 
«ВТБ Регистратору» удалось увеличить 
количество собраний — с 2,5 тыс. до 
3 тыс. (см. таблицу).

«Тенденция сокращения числа со-
браний вызвана сокращением обще-
го количества самих акционерных 
обществ»,— поясняет гендиректор 
АО «Реестр» Юрий Тарановский. На 1 
января 2018 года в ЕГРЮЛ было заре-
гистрировано около 86 тыс. акцио-
нерных обществ (АО). Из них порядка 
57 тыс. передали реестры на обслужи-
вание регистраторам (год назад было 
60,7 тыс.), почти 13 тыс. АО находятся 
в стадии ликвидации или реоргани-
зации в ООО.

Второй заметной тенденцией стал 
рост популярности и среди эмитен-
тов, и среди акционеров сервисов 
электронного голосования. Так, ука-
зывает первый заместитель гендирек-
тора компании «Регистратор Р.О.С.Т.» 
Вадим Протасенко, количество акцио-

неров, проголосовавших через кана-
лы удаленного доступа, превысило 
25% от общего числа голосующих. До-
ля голосовавших через электронные 
сервисы НРК-Р.О.С.Т. составила около 
20%. «Если раньше электронными сер-
висами пользовались преимущест-
венно юридические лица, то сейчас 
мы видим значительный рост интере-
са со стороны физлиц»,— уточняет 
гендиректор АО «Статус» Людмила 
Миронова. Заместитель гендиректора 
по основной деятельности компании 
«ВТБ Регистратор» Максим Гецьман 
указывает на рост популярности мо-
бильных приложений для голосова-
ния. «Особенность этого сезона — ча-
стый вопрос акционеров на собрани-
ях, где нет электронного голосования, 
когда оно появится. Акционеры уже 
не просто голосуют, а начинают актив-
но давать обратную связь, высказывая 
пожелания»,— добавляет он.

В целом доля голосующих элек-
тронно ниже в крупных обществах, 
чем в небольших. По словам господи-
на Тарановского, в некоторых малых 
АО этот показатель достигал в этом се-
зоне 100%. А, например, у крупного 
ПАО «АФК 

”
Система“» (является клиен-

том АО «Реестр») — всего 13%. Но об-
щий тренд сохраняется и здесь, в 2017 
году доля была 3%. Тенденцию под-
тверждает статистика «Нового реги-
стратора». По словам главы совета ди-
ректоров компании Игоря Полякова, 

на собрании ПАО «Ростелеком» (кли-
ент «Нового регистратора») с использо-
ванием электронных сервисов в пер-
вой половине 2018 года проголосова-
ли 10% акционеров, годом раньше 
услугу электронного голосования ре-
гистратор вообще не предоставлял. 
Среди крупных АО в лидерах по доле 
акционеров, голосовавших через 
электронные сервисы, «МРСК Центра» 
(клиент «ВТБ Регистратора») — 92%.

Регистраторы полагают, что для 
увеличения эффективности следую-
щего сезона собраний необходимо 
принять ряд регуляторных решений. 
«Нужно ввести в действие новое по-
ложение о дополнительных требова-
ниях к порядку подготовки, созыва и 
проведения общего собрания акцио-
неров»,— отмечает гендиректор АО 
«Драга» (не участвовало в опросе) Мак-
сим Мурашов. Господин Тарановский 
уверен, что следует пересмотреть 
норму, обязывающую вносить в устав 
АО специальные положения о воз-
можности применения электронно-
го голосования, так как это основной 
барьер для его массового распростра-
нения. Господин Гецьман предлагает 
законодательно ограничить депози-
тариям возможность брать акции сво-
их депонентов в репо в день Х, на ко-
нец которого составляется список 
лиц, имеющих право принимать 
участие в собрании.

Мария Сарычева

Акционеры  
удаляются от собраний
Электронное голосование  
становится все более востребованным

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Также на совещании у Дмитрия 
Козака рассматривались еще десять 
предложений по дополнительному 
стимулированию спроса в промыш-
ленности, но их будут обсуждать как 
минимум до октября.

В «Русале» 
”
Ъ“ заявили, что «для 

алюминиевой отрасли РФ поддер-
жка производителей высокотехно-
логичной продукции из алюминия 
сейчас особо актуальна». В Алюми-
ниевой ассоциации (входят «Русал» 
и крупнейшие производители алю-
миниевой продукции, включая аме-
риканские Arconic и Ball, а также ее 
потребители) уточнили, что потре-
бление алюминия в России в по-
следние годы «растет быстрее, чем в 
остальном мире, но все еще почти 
на треть отстает от уровня развитых 
стран».

Металл остановят  
на границе
Ряд предложений «дорожной карты» 
направлен на прямое ограничение и 
снижение импорта. По расчетам 

”
Ъ“ 

на базе данных Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС), в 2017 году в 
РФ ввезено 183 тыс. тонн алюминие-
вой продукции на $930 млн по кодам 
ТНВЭД 7603–7616. Но в «Русале» гово-
рили, что реальный потенциал им-
портозамещения составляет 500 тыс. 

тонн в год (в пересчете на первичный 
алюминий — 750 тыс. тонн в год).

В итоге к 15 октября предлагается 
внести в правительство предложения 
по увеличению ввозных пошлин на 
алюминиевую продукцию выше 
уровня связывания ВТО. Сейчас эти 
пошлины в ЕАЭС составляют 5–15%. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ полагает, 

что процесс может быть сложным, по-
скольку Россия не может менять став-
ки пошлин в одностороннем порядке 
и потребуется согласие остальных 
членов ЕЭАС. Но советник юридиче-
ской фирмы DLA Piper Вильгельмина 
Шавшина указывает, что повышение 
пошлин для РФ может быть проведе-
но путем изъятия продукции из еди-
ного таможенного тарифа. Процедура 
позволяет временно устанавливать 
ставки, отличные от общих для ЕАЭС.

Также планируется задействовать 
государственный закупочный ре-
сурс. Госкомпании должны будут вне-
сти в свои профильные документы 
дополнения, «касающиеся закупок 
продукции с использованием алю-
миния у российских предприятий» 
(проекты директив ожидаются к 15 
августа). В ФЗ-44 и ФЗ-223 предлагает-
ся внести изменения, предусматри-
вающие использование российских 
алюминиевых полуфабрикатов в за-
купаемом импортном транспорте и 
оборудовании по офсетным соглаше-
ниям (проект ожидается к 1 сентя-

бря). Также речь идет о запрете или 
ограничении доступа отдельной им-
портной алюминиевой продукции к 
государственным и муниципальным 
закупкам (за исключением товаров 
из ЕАЭС, проекты также ожидаются к 
1 сентября).

Только российские сплавы
В постановление правительства 
№719 от 17 июля 2015 года, где описа-
ны технологические операции, соот-
ветствие которым дает машинострои-
телям доступ к субсидиям, «дорожная 
карта» предлагает внести «требования 
по изготовлению или использованию 
компонентов из российских алюми-
ниевых сплавов». Конкретики нет, но 
в предложениях, которые будут обсу-

ждаться до октября, говорится о ме-
рах для достижения к концу 2019 года 
90% локализации таких комплектую-
щих. Условия субсидий производите-
лям сельхозтехники должны расши-
рить, если они будут использовать 
больше российского алюминия (про-
ект ждут к 15 августа). Есть и прямые 
запреты — например, импорта колес, 
укомплектованных шиной (ТНВЭД 
8708 70). Обсуждаемые идеи, среди 
прочего, предполагают льготы и суб-
сидии производителям и пользовате-
лям алюминиевых вагонов.

Замглавы ассоциации «Росспец-
маш» (производители сельскохозяй-
ственной, строительной и иной 
спецтехники) Вячеслав Пронин отме-
чает, что выпуск алюминия — факти-
чески монополизированный рынок 
и «есть риск, что компании увеличат 
цены, от чего пострадает производи-
тель конечного продукта». «Когда год 
назад производители алюминиевой 
продукции просили Минпромторг 
включить в 719-е постановление тре-
бования по использованию россий-
ского алюминия, им отказали»,— 
подчеркивает он. Впрочем, уточнили 
в «Росспецмаше», при выпуске сель-
хозтехники «используется не так 
много алюминия».

В группе «ГАЗ», также подконтроль-
ной Олегу Дерипаске, уже закупают 
только российский алюминий и на-
зывают ограничения «правильным 
шагом с точки зрения углубления ло-
кализации». Но источник 

”
Ъ“ в отра-

сли говорит, что производители алю-
миниевой продукции «вряд ли будут 
удовлетворены ценами и объемами 
автоконцернов». Идею локализации 
на 90% он называет нереалистичной: 
на авторынке уже выстроены техно-
логические цепочки поставок, «пла-
нирование которых занимает годы». 
Широкое использование российско-
го алюминия, уверен собеседник 

”
Ъ“, 

возможно только в массовом сегмен-
те, «где не такие жесткие требования 
к качеству».

Вытеснение пластика
Ряд мер грозит возобновлением кон-
фликта между алюминиевыми ком-
паниями и производителями напит-
ков. Так, к 1 марта 2019 года должен 
быть готов документ о внесении изме-
нений в постановление правительст-
ва №284 от 9 апреля 2016 года, уста-
навливающее ставки экологического 
сбора за утилизацию товаров, если ее 
не осуществляют производители или 

импортеры. Предлагается повысить 
ставки сбора на пластмассовую упа-
ковку «с целью стимулирования ис-
пользования возобновляемых мате-
риалов». Также Дмитрий Козак пору-
чил до 1 сентября представить пред-
ложения по регулированию произ-
водства алюминиевой и пластиковой 
упаковки для алкоголя «с учетом зару-
бежного опыта».

Глава ассоциации «РусПэк» (объе-
диняет, в частности, «Кока-кола эйч-
биси Евразия», «Пепсико холдингс», 
«Проктер энд Гэмбл», «Тетра пак») Лю-
бовь Меланевская называет рост ста-
вок на пластмассовую упаковку нео-
боснованным. «Если цель — забота об 
экологии, нужно оценивать полный 
жизненный цикл производства и ути-
лизации упаковки, сравнивать воз-
действие разных видов упаковки на 
экологию на основании профессио-
нальных расчетов, а не популистских 
лозунгов»,— говорит она. В Danone 
также подчеркивают, что «необходи-
мо в комплексе работать над перехо-
дом к циклической экономике, а не 
только стимулировать использова-
ние какого-то одного материала в 
ущерб другим».

Спор между производителями 
пластиковой и алюминиевой упаков-
ки для алкоголя идет не первый год. С 
2017 года в РФ уже нельзя выпускать 
пиво в пластиковой таре объемом бо-
лее 1,5 л для внутреннего рынка и тор-
говать им в стране. В результате, по 
оценке Союза российских пивоваров, 
в 2017 году продажи пива снизились 
на 4–5%. Директор по корпоративным 
отношениям AB InBev Efes Ораз Дур-
дыев сказал 

”
Ъ“, что сейчас на ПЭТ-

упаковку приходится около 40% рын-
ка пива: «Мы считаем недопустимы-
ми нерыночные методы регулирова-
ния и по-прежнему уверены, что у по-
требителя должен быть выбор». По 
его словам, пиво в пластиковой таре 
обеспечивает большую доступность 
легального и безопасного алкоголя 
для потребителя.

Алюминий без границ
Для расширения использования алю-
миния предлагается утвердить прави-
ла по проектированию и примене-
нию металла в электроснабжении 
зданий и строительстве мостов (к ав-
густу и декабрю), и в целом актуализи-
ровать действующие стандарты и пра-
вила во всех отраслях «не позднее де-
кабря 2023 года». Отдельно зафикси-
рованы идеи создания за счет внебюд-

жетных средств литейного производ-
ства, перерабатывающего алюминие-
вые сплавы под нужды промышлен-
ности (предложений ждут до 1 октя-
бря), и создания «зоны с преференци-
альными условиями» (доклад к концу 
года). Под последним, скорее всего, 
имеются в виду проекты «Русала» по 
созданию «технологических долин» в 
Красноярске, Хакасии и Волгограде, 
куда приглашаются переработчики 
алюминия.

Есть ряд идей по расширению при-
менения алюминия в авиации: к 1 ок-
тября 2019 года должен быть пред-
ставлен доклад «о возможности ис-
пользования мобильных сборно-раз-
борных алюминиевых взлетно-поса-
дочных полос и площадок на отдален-
ных и малонаселенных территори-
ях». Тема актуальна: с1990 года коли-
чество аэродромов в РФ сократилось 
более чем вчетверо, до 227. Более 95% 
прекративших работу или сократив-
ших ее до минимума — аэропорты, 
обслуживающие региональные и 
местные воздушные линии с взлет-
ной полосой 500–1800 м. Владимир 
Путин в недавнем послании Феде-
ральному собранию указал на необхо-
димость реконструкции и расшире-
ния сети региональных аэропортов, 
чтобы к 2024 году половина межреги-
ональных рейсов выполнялась на-
прямую, минуя Москву.

Более жесткие и непопулярные 
идеи касательно авиапрома в «до-
рожную карту» пока не вошли. В них 
речь идет в основном о серьезных ме-
рах по ограничению поставок в Рос-
сию иностранной авиатехники и 
стимулировании закупок россий-
ской. Обсуждается, например, отме-
на признания в РФ зарубежных сер-
тификатов на иностранную авиатех-
нику и авиакомпоненты. Кроме того, 
есть идея включить в госпрограмму 
развития авиапрома до 2025 года 
подпрограмму по развитию авиации 
общего назначения для сельского хо-
зяйства, медицинских нужд и пасса-
жирских перевозок до 20 мест. Этот 
вопрос не раз поднимал Минпром-
торг, признавая, что региональную 
авиацию фактически приходится со-
здавать заново, но к поддержке алю-
миниевой отрасли подобные мас-
штабные инициативы имеют лишь 
косвенное отношение.

Анатолий Джумайло,  
Ольга Никитина,  
Олег Трутнев,  
Елизавета Кузнецова

Плюс алюминизация всей страны

5–10 процентов
может составить 
спад экспорта  
алюминия из России 
в США в 2018 году  
из-за санкций  
против «Русала»,  
по прогнозу АКРА

Количество собраний акционеров
 2018 2017 Динамика
НРК - Р.О.С.Т  4607 4907 -6,20%

«ВТБ Регистратор» 3000 2500 16,7%

«Статус» 2977 3125 -5%

«Новый регистратор» 2444 2581 -5,40%

«Реестр» 2505 2567 -2,40%

Источник: данные регистраторов.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, чаще всего в России в залог 

сдают уже не очень популярные Ford Focus и Opel 
Astra, а также бюджетные хиты последних лет 
Hyundai Solaris и Kia Rio. Модели российских автокон-
цернов для обеспечения займов используют значи-
тельно реже: чаще всего в залог попадала Lada Granta.

Ford Focus второй год подряд стал самым закладываемым 
автомобилем в РФ, говорится в исследовании сервиса авто-
займа CarMoney (работает в 60 регионах). Эксперты проана-
лизировали данные за 12 месяцев с июля 2017 года, это при-
мерно 13,5 тыс. машин. Автомобили использовались для по-
лучения займов под залог ПТС, возраст закладываемых ма-
шин не превышал девяти лет для импортных моделей и ше-
сти — для российской сборки.

После Ford Focus чаще всего в России закладывают 
Hyundai Solaris, который в прошлом рейтинге не входил в 
топ-5. Как и год назад, в пятерку лидеров вошли Kia Rio, 
Toyota Camry и Opel Astra. Некогда популярная Mazda 3 вы-
летела из пятерки, опустившись на девятое место. При этом 
из отечественных моделей в топ-20 вошла только Lada 
Granta (на 15-м месте). Как и год назад, из премиальных ма-
шин в топе оказалась BMW X5, которая переместилась с 12-
го на 13-е место, и Audi A6.

По данным Ассоциации европейского бизнеса, модель 
Kia Rio — бестселлер российского авторынка за январь—
июнь 2018 года (продано 51,6 тыс. машин), а также первая по 
популярности модель по итогам 2017 года (96,7 тыс. машин). 
Hyundai Solaris —четвертая в топе продаваемых в РФ автомо-
билей за полгода (33,9 тыс. машин), Toyota Camry — 18-я 
(13,9 тыс. автомобилей). При этом наиболее распространен-
ный автозалог Ford Focus в последние годы не был популя-
рен и попадал в топ новых продаж лишь по итогам 2014 года 
(23-е место, 27,9 тыс. проданных машин). Opel Astra была по-
пулярна еще раньше — в 2013 году (15-е место в топе прода-
ваемых автомобилей, 42 тыс. машин). Сравнительно редко 
попадающая в залог Lada Granta — вторая по популярности 
модель на рынке новых автомобилей: за январь—июнь про-
дано 49,6 тыс. штук.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» говорит, что 
Hyundai Solaris, хотя и перестал быть лидером продаж в 2017 
году, до сих пор пользуется спросом на рынке. Kia Rio — се-
годня лидер рынка новых машин, а у Toyota Camry хорошая 
остаточная стоимость, отмечает он. При этом, по словам ана-
литика, на присутствие в топе передаваемых в залог моде-
лей, которые уже не пользуются спросом (Opel Astra и Ford 
Focus), повлияли высокие продажи прошлых лет и, соответ-
ственно, их обширный парк.

Ольга Никитина

Focus с залогом
В обеспечение займов сдают 
немодные автомобили

ПАО «Трансконтейнер» спустя почти год 
все же удалось убедить ФАС дать разре-
шение на покупку у Global Ports сухого 
порта «Логистика-Терминал» в Петер-
бурге. После предоставления дополни-
тельной информации о том, что сделка 
не подорвет конкуренцию в регионе, 
служба удовлетворила повторное хода-
тайство ПАО. Ожидается, что сделку за-
кроют до конца года, но не исключено, 
что ранее обсуждавшаяся цена актива 
в 1,9 млрд руб. будет пересмотрена.

Как стало известно 
”
Ъ“, ФАС согласовала 

повторно поданное ПАО «Трансконтейнер» 
(подконтрольно ОАО РЖД, еще 25% у FESCO 
Зиявудина Магомедова) ходатайство о покуп-
ке у Global Ports сухого порта «Логистика-Тер-
минал». Как сообщил 

”
Ъ“ замглавы «Транс-

контейнера» Виктор Марков, ФАС в ходе су-
дебного разбирательства сочла убедительны-
ми аргументы компании о том, что при прио-
бретении сухого порта «Логистика-Терминал» 
нет негативных последствий для конкурен-
ции на рынке переработки контейнеров на 
Северо-Западе РФ. Поведенческих условий от 
ФАС по сделке нет, закрытие сделки ожидает-
ся до конца года, добавил он. «Цену сделки 
мы будем обсуждать с продавцом, затем вы-
несем ее на одобрение совета директоров»,— 
говорит господин Марков. Получить коммен-
тарий ФАС в воскресенье не удалось.

О покупке сухого порта «Логистика-Тер-
минал» у Global Ports за 1,9 млрд руб. объяви-
ли прошлым летом (см. 

”
Ъ“ от 16 августа 2017 

года), но ФАС заблокировала покупку (см. «Ъ-
Онлайн» от 7 декабря). В службе считали, что 
вхождение сухого порта в состав «Транскон-
тейнера» ограничит конкуренцию на рынке 
железнодорожных контейнерных перево-
зок в сторону Большого порта Санкт-Петер-
бурга. ФАС отмечала, что «Трансконтейнер» 
доминирует на рынке предоставления кон-
тейнеров и фитинговых платформ, а замгла-

вы службы Александр Редько сомневался в 
целесообразности сделки на фоне предстоя-
щей приватизации «Трансконтейнера» (до 
сих пор не состоялась).

С выводами ФАС «Трансконтейнер» не со-
гласился. Как пояснял 

”
Ъ“ господин Марков, 

фактическая доля «Трансконтейнера» на 
рынке предоставления платформ и контей-
неров — 45%, вопросы у оператора были и к 
«продуктовым и географическим границам 
рынка», примененным ФАС. В феврале—
марте ПАО направляло регулятору дополни-
тельные обоснования того, что конкуренция 
не ограничивается, а в апреле обжаловало 
решение службы в суде (см. 

”
Ъ“ от 16 апреля). 

Виктор Марков также пояснял «РИА Ново-
сти», что оператор запросил у ФАС отчет по 
аналитике рынка, на основе которого та от-
казала в согласовании сделки. Он также от-
мечал 

”
Ъ“, что «Трансконтейнер» прорабаты-

вает и возможность строительства своего 
терминала в регионе. В июне представитель 
ФАС в суде заявил, что оператор подал по-
вторное ходатайство, которое служба готова 
рассмотреть. Тогда заседание суда перенесли 
на начало июля, а потом на август.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что пересмотр решения 
ФАС демонстрирует рост компетентности 
службы в анализе рынка контейнерных пе-
ревозок и определении его границ. Для игро-
ков сектора отсутствие рисков монополиза-
ции в случае сделки было понятно, ее логика 
и экономическая эффективность прослежи-
вались с точки зрения как продавца, так и по-
купателя, считает эксперт. С учетом смены 
крупнейшего акционера Global Ports (31% ак-
ций купила группа «Дело» Сергея Шишкаре-
ва) потребуется дополнительный раунд це-
новых переговоров, в котором обсуждавша-
яся цена (1,9 млрд руб.) будет базовым ориен-
тиром, полагает господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

«Трансконтейнеру» 
размочили сделку
ФАС разрешила компании  
купить сухой порт в Петербурге

Для Ямало-Ненецкого, Ненецкого 
АО, Республики Коми (Ухтинский 
НПЗ ЛУКОЙЛа), Якутии и Бурятии 
коэффициент составит 1,3, для Тю-
менской (Антипинский НПЗ Дмит-
рия Мазурова) и Томской областей — 
1,1, для Омской (Омский НПЗ «Газ-
пром нефти») и Новосибирской (Ко-
ченевский НПЗ «ВПК Ойл») областей, 
Алтая и Алтайского края — 1,05.

НПЗ, которые пока не производят 
бензин в объеме 10% от переработки, 
могут заключить соглашения о мо-
дернизации, если перерабатывали 
не менее 600 тыс. тонн нефти в 2017 
году. Они имеют право на отрица-
тельный акциз на нефть до 2024 го-
да, не выполняя требование по вы-
пуску бензинов, а если вложения в 
модернизацию превышают 60 млрд 
руб., то до 2029 года.

Ключевое значение для рынка 
имеет плавающий акциз. При высо-
ких ценах нефти и топлива в мире 
государство будет платить нефтяни-
кам, чтобы те не повышали внутрен-
ние цены, то есть речь идет о субси-
дии для потребителей. В ходе согла-
сования маневра формула плаваю-
щего акциза менялась (см., напри-
мер, 

”
Ъ“ от 22 июня). По данным 

”
Ъ“, 

в итоге бюджет компенсирует поло-
вину (в 2019 году — 60%) разницы 
между экспортной ценой бензина и 
дизтоплива и «условной внутренней 
ценой». Последняя составляет 
56 тыс. и 50 тыс. руб. за тонну в 2019 
году соответственно, 58,8 тыс. и 
52,5 тыс. руб.— в 2020 году и 
61,74 тыс. и 55,13 тыс. руб.— в 2021 
году. Экспортная цена рассчитывает-
ся как цена в Роттердаме минус тран-
спортировка по морю из портов Се-
веро-Запада РФ и минус экспортная 
пошлина, но плюс акциз и НДС. В 
обратную сторону (в случае премии 
внутреннего рынка) механизм не ра-
ботает. Исходя из текущих цен, а так-
же с учетом роста прямых акцизов и 
повышения НДС до 20%, в 2019 году 

общий объем субсидий через плава-
ющий акциз, по расчетам 

”
Ъ“, соста-

вил бы около 400 млрд руб.
Важно, что нефтяники могут полу-

чить субсидии, только если реальная 
оптовая цена топлива в РФ не откло-
няется от «условной цены» больше 
чем на 10%. Если цены на нефть растут 
более чем на 15% в месяц, Белый дом 
вправе ввести экспортные пошлины. 
Таким образом, речь идет о регулиро-
вании коридора оптовой цены.

В аппарате Дмитрия Козака под-
твердили 

”
Ъ“ факт совещания и уре-

гулирование основных разногла-
сий, поправки внесены в Госдуму 13 
июля (в первом чтении законопро-
ект принят 5 июля). Хотя основные 
вопросы по маневру решены, собе-
седники 

”
Ъ“ полагают, что борьба 

еще не завершена: глава «Роснефти» 
Игорь Сечин недоволен параметра-
ми маневра. Источники 

”
Ъ“ отмеча-

ют, что он, вероятно, попытается по-
влиять на ситуацию через площадку 
президентской комиссии по ТЭКу, а 
также напрямую через президента.

Юрий Барсуков

Свет в конце маневра
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Уходит пошлина на нефть, 
это оказывает давление 

на цены на бензин. 
А с демпфирующей надбавкой 

(с отрицательным 
акцизом.— 

”
Ъ“)  

ни к каким драматическим 
последствиям не приведет

— Алексей Сазанов,
глава департамента налоговой  

и таможенной политики Минфина,  
14 июня

Ц И Т А Т А
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Гендиректор Русской рыбопро-
мышленной компании (РРПК) 
Андрей Тетеркин покидает свой 
пост после шести лет работы. 
Причиной могло стать недоволь-
ство основного владельца РРПК 
Глеба Франка низкими темпами 
освоения квот на вылов краба, 
а также недостаточно активная 
работа компании в розничном 
сегменте.

Об уходе Андрея Тетеркина с поста 
гендиректора РРПК рассказали 

”
Ъ“ 

три представителя рыбной отрасли и 
источник, близкий к компании. Го-
сподин Тетеркин на прошлой неделе 
уведомил о своем уходе коллег (ко-
пия письма есть у 

”
Ъ“): «В ближайшее 

время я прекращу работу в компании 
— в соответствии с решением, кото-
рое будет принято собранием участ-
ников РРПК. Это произойдет значи-
тельно раньше, чем предполагалось». 
Представитель Глеба Франка (владеет 
89,95% головного ООО «Русская рыбо-
промышленная компания» и мажо-
ритарными долями в других структу-
рах группы) подтвердил 

”
Ъ“, что со-

брание участников примет решение 
о смене гендиректора 16 июля, отка-
завшись от дальнейших комментари-
ев. Связаться с Андреем Тетеркиным 
не удалось.

• РРПК входит в тройку крупнейших 
рыбодобывающих компаний России. 
По итогам 2017 года она должна бы-
ла выловить 303 тыс. тонн рыбы, 
включая 226,3 тыс. тонн минтая 
и 65,5 тыс. тонн сельди. Выручка 
за прошлый год прогнозировалась 
на уровне $360 млн, EBITDA — 
$115 млн.
Господин Тетеркин возглавил РР-

ПК в ноябре 2012 года (тогда компа-
ния называлась «Русское море — до-
быча»). До этого он занимал руководя-

щие должности в структурах СИБУРа 
и Evraz. Именно при нем сформиро-
валась нынешняя структура РРПК. В 
2013 году компания купила дальнево-
сточные «Востокрыбпром», «Совгава-
ньрыбу», «Турниф» и «Интрарос» при-
мерно за $540 млн, а годом позже при-
обрела «Имлан» и «Пелагиаль». Глава 
информагентства по рыболовству 
Александр Савельев считает, что со-
вершение этих M&A и было основной 
задачей Андрея Тетеркина.

Смена руководителя РРПК может 
быть связана с недовольством Глеба 
Франка низкими темпами освоения 
квот на вылов краба, говорит один 
из источников 

”
Ъ“. В 2017 году ком-

пания заплатила за квоты на добы-
чу 2,4 тыс. тонн более 10 млрд руб. По 
данным РРПК, сегодня промысел кра-
ба ведут шесть ее судов, в июле было 
объявлено о планах построить еще 
десять. Кроме того, продолжает собе-
седник 

”
Ъ“, компания так и не смо-

гла развиться в сегменте продукции 
в потребительской упаковке (бренд 
Nordeco). Первую партию филе мин-
тая в упаковке 1 кг РРПК выпустила 
в конце 2017 года, а в 2018 году роз-
ничную линейку планировалось рас-
ширить, говорил ранее 

”
Ъ“ господин 

Тетеркин. В интернет-магазинах «Пе-
рекресток», «Азбука вкуса» и Auchan 
продукцию под брендом Nordeco 
найти не удалось.

По данным ЕГРЮЛ, с декабря 2012 
года Андрей Тетеркин владеет около 
5,5% головной компании РРПК и ми-
норитарными долями в связанных с 
ней структурах. Близкий к РРПК 
источник 

”
Ъ“ не исключает, что после 

ухода из компании господина Тетер-
кина его долю выкупит Глеб Франк. 
Предшественник Андрея Тетеркина 
Вадим Гуринов, у которого было 
12,68% в головной структуре РРПК, 
продавал свою долю в течение не-
скольких лет после ухода, следует из 
ЕГРЮЛ. Источник 

”
Ъ“ оценивал стои-

мость РРПК в 5–8 показателей EBITDA 
($575–920 млн, исходя из прогнозных 
результатов 2017 года). Таким обра-
зом, доля Андрея Тетеркина может 
стоить $31,6–50,6 млн.

По словам одного из источников 

”
Ъ“, наиболее вероятным преемни-

ком господина Тетеркина может быть 
Федор Кирсанов, работающий с апре-
ля 2017 года заместителем гендирек-
тора РРПК. До прихода в компанию 
он был топ-менеджером «Полюса» и 
СИБУРа. Связаться с ним не удалось. 
Замдиректора УК «Норебо» Сергей 
Сенников считает, что основной зада-
чей нового руководителя РРПК станет 
выполнение всех обязательств в рам-
ках инвестиционных проектов и пе-
реход к более глубокой переработке. 
В октябре 2017 года РРПК подписала с 
«Адмиралтейскими верфями» кон-
тракт на строительство шести трауле-
ров стоимостью более 37 млрд руб. 
Компания также планирует постро-
ить два перерабатывающих завода в 
Мурманске и Приморье общей стои-
мостью 2,2 млрд руб.

Анатолий Костырев

Рыба теряет голову  
из-за краба
Гендиректор РРПК уходит из компании Кроме того, предлагается разре-

шить допуск предприятий к интел-
лектуальной собственности, создан-
ной за бюджетный счет в военной 
сфере и не представляющей гостай-
ну, вне рамок гособоронзаказа. Ана-
логичная мера содержится в проекте 
постановления правительства, о ко-
тором 

”
Ъ“ сообщал в мае: Миноборо-

ны планирует передать в «Ростех» 
исключительные права на результа-
ты интеллектуальной деятельности 
гражданского, военного, специаль-
ного и двойного назначения.

Государство должно обеспечить 
среду, где предпринимателю созда-
ны условия для концентрации на его 
продукте и бизнесе, а не на выполне-
нии нормативных требований с по-
стоянной оглядкой на контролирую-
щие органы, полагает партнер Leta 
Capital Сергей Топоров. «К сожале-
нию, мы видим обратный процесс. 
Яркий пример — истории с блоки-
ровками серверов Amazon в войне с 
Telegram»,— говорит он. Разрешить 
крупным инвесторам из числа НПФ 
или банков вкладываться в стартапы 
он считает «очень важным шагом» 
для отрасли: сейчас для частных 

управляющих венчурными фонда-
ми реальным источником капитала 
являются лишь люди с высоким 
уровнем дохода, которые далеко не 
всегда готовы к инвестированию на 
сроки 8–10 лет и ожидают большой 
ликвидности.

По мнению источника 
”
Ъ“ в ме-

ждународном венчурном фонде, ав-
торы доклада не уделили должного 
внимания экспортному потенциалу 

стартапов. «Мостика, соединяющего 
российские проекты с зарубежными 
экосистемами, увы, нет, как зачастую 
нет в числе KPI привлечения ино-
странного капитала. Изолированная 
система не может быть успешной»,— 
считает он. Госкорпорации же в капи-
тале стартапов, по его мнению, мо-
гут оказаться «токсичными» для их 
 развития.

Роман Рожков

Государство оценило  
венчурные риски
с7

Американская Juul Labs, чьи 
электронные сигареты всего 
за три года заняли 68% рынка 
США, собирается начать прода-
жи в России. Развивать их здесь 
компании поможет Грант Уин-
тертон, который, в частности, 
 работал в «Вимм-Билль-Данне», 
российском офисе Red Bull. 
 Эксперты полагают, что у Juul 
может не оказаться времени 
на продвижение продукта в Рос-
сии из-за предстоящего ужесто-
чения регулирования рынка 
электронных сигарет. 

Производитель электронных сига-
рет Juul собирается выйти на россий-
ский рынок, рассказал 

”
Ъ“ топ-менед-

жер одного из продуктовых ритейле-
ров. Об этом говорит и Игорь Самбор-
ский, управляющий директор 
Babylon Vapeshop (специализируется 
на продаже электронных сигарет). 
Он, в частности, слышал, что Juul Labs 
уже набирает команду для работы в 
России и других странах СНГ. По его 
мнению, запуск продукта на россий-
ском рынке может состояться еще до 
конца 2018 года. «Мы уже в контакте с 
ними по поводу возможного сотруд-
ничества»,— отметил он. 

Электронная сигарета Juul по свое-
му виду похожа на флеш-накопитель, 
куда вставляются сменные капсулы с 
жидкостью, содержащей солевой ни-
котин. Продукт был запущен в США в 
2015 году. За три года его доля на аме-
риканском рынке достигла 68% без 
учета онлайн-продаж (данные 
Nielsen). Предправления ассоциации 

«Профессиональный альянс участни-
ков русского рынка электронных ни-
котиновых систем» Максим Королев 
причиной популярности Juul называ-
ет как раз использование солевого 
никотина, усвояемость которого по 
скорости сопоставима с обычными 
сигаретами. 

В США стартовый набор Juul (уст-
ройство и четыре капсулы) стоит $50 
(более 3 тыс. руб.). Кроме США про-
дукт сейчас продается только в Израи-
ле. С этой недели его продажи начнут-
ся в Великобритании. По словам го-
сподина Самборского, еще в 2017 го-
ду Juul Labs не была готова к экспан-
сии за пределами США, так как ее 
мощности были неспособны удовлет-
ворить растущий спрос на внутрен-
нем рынке. В июле этого года стало 
известно, что Juul Labs привлекла 
$650 млн финансирования, в резуль-
тате чего ее стоимость достигла 
$15 млрд (в 2015 году была лишь 
$300 млн). По данным источника 
Bloomberg, привлеченные средства 
должны пойти как раз на зарубежную 
экспансию.

Из-за расширения географии про-
даж Juul Labs ввела должность прези-
дента по рынкам Европы, России, 
Ближнего Востока и Африки. Им стал 
Грант Уинтертон, сообщается в его 
профиле в LinkedIn. В 2001–2005 го-
дах он руководил бизнесом Coca-Cola 
в России, на Украине и в Белоруссии. 
В 2006 году перешел в «Вимм-Билль-
Данн» (сейчас принадлежит PepsiCo) 
на должность директора по марке-
тингу и инновациям, в 2008 году стал 

там вице-президентом и директором 
по продажам. В 2009–2012 годах го-
сподин Уинтертон был главным 
управляющим в «Red Bull Россия». С 
2013 года по май 2017 года занимал 
пост глобального CEO холдинга Roust 
(водки «Русский стандарт», «Зеленая 
марка» и др.) Рустама Тарико.

Грант Уинтертон подтвердил 
”
Ъ“ 

планы по выходу Juul на российский 
рынок: «Мы оцениваем глобальный 
запуск Juul, включая Россию, где уже 
присутствуют некоторые другие кон-
куренты». Конкретных сроков запу-
ска он не назвал. Из международных 
табачных компаний свои электрон-
ные сигареты в России начали прода-
вать JTI и Imperial Tobacco.

Приход Juul в Россию способен за-
метно усилить конкуренцию на рын-
ке электронных сигарет, считает го-
сподин Королев. «Но с выходом им 
нужно торопиться, так как власти мо-
гут ужесточить регулирование элек-
тронных сигарет, приравняв их к 
остальной табачной продукции. В 
этом случае конкуренты Juul окажут-
ся в более выгодном положении, по-
скольку у них пока есть возможность 
рекламировать свой продукт»,— от-
мечает эксперт. На прошлой неделе 
заместитель главы Минпромторга 
Виктор Евтухов подтвердил, что для 
электронных сигарет и других аль-
тернативных средств доставки нико-
тина не будет создано отдельного за-
кона — они, как и обычные сигареты, 
будут регулироваться федеральным 
законом №15. 

Олег Трутнев

Juul добавит пара
Американцы выходят в Россию

У российского разработчика 
 пакета офисных приложений 
«Новые облачные технологии» 
новый миноритарий — Влади-
мир Корольков, чья компания 
ранее была монопольным по-
ставщиком лент для кассовых 
аппаратов. Появление нового 
 соучредителя связано с актив-
ным развитием бизнеса, гово-
рят в «Новых облачных техноло-
гиях». Компании необходимо 
расширить функционал своего 
продукта, по поводу которого 
 высказывают замечания чинов-
ники, отмечают эксперты.

У разработчика офисного пакета 
приложений «МойОфис» «Новые об-
лачные технологии» появился но-
вый миноритарий. В конце июня до-
лю 2% получил Владимир Король-
ков, следует из данных ЕГРЮЛ. В «Но-
вых облачных технологиях» под-
твердили 

”
Ъ“ факт сделки, ее сумма 

не раскрывается.
Владимира Королькова в 2009 го-

ду СМИ называли «главным касси-
ром страны»: его фирма «Безант» за-
нималась поставкой электронной 
контрольной ленты защищенной 
(ЭКЛЗ) для кассовых аппаратов. Ком-
пания считалась монополистом на 
рынке, а предприниматели жалова-
лись на дороговизну ЭКЛЗ. Алексей 
Доброхотов, работавший в «Безанте» 
заместителем гендиректора, сейчас 
также один из миноритариев «Новых 
облачных технологий». Ранее госпо-
дин Корольков был заместителем 
гендиректора системного интеграто-
ра Steep ler, который, помимо проче-
го, про давал в России игровые при-

ставки Dendy. Основатель Steepler 
Андрей Чеглаков — крупнейший 
совладелец «Новых облачных техно-
логий» с долей 39,3%.

Это уже второй новый соучреди-
тель в «Новых облачных технологи-
ях» за прошедший месяц. В конце ию-
ня господин Чеглаков продал 1% ком-
пании Ефиму Островскому, бывше-
му партнеру по компании Marussia 
Motors, которая хотела создать отече-
ственный спорткар. Еще по 10% ком-
пании принадлежат Александру Да-
видану, Алексею Кирсанову и Вита-
лию Кривенко. Среди миноритарев 
также управляющий директор Nord 
Stream 2 AG Маттиас Варниг, быв-
ший вице-президент «Роснефти» То-
мас Хендель, бывший глава холдин-
га « Ростеха» «РТ-Биотехпром» Васи-
лий Цуприк, гендиректор компании 
Дмитрий Комиссаров и другие.

В «Новых облачных технологиях» 
говорят, что появление новых соуч-
редителей связано с «активным раз-
витием бизнеса», а полученные от 
сделки средства будут направлены 
на развитие продуктов «МойОфис» и 
«реализацию интеграционных тех-
нических проектов», чтобы обеспе-
чить бесперебойное включение соф-
та в уже работающие информацион-
ные системы потенциальных заказ-
чиков. В частности, в начале 2018 го-
да стало возможным взаимодействие 
пакета «МойОфис» с ERP-системами 
SAP. А в мае компания пописала со-
глашение с ВЭБом, по которому по-
лучит 1,9 млрд руб. на доработку про-
дуктов, часть из этих денег — в об-
мен на долю в компании, сообщали 
« Ведомости».

«МойОфис» входит в реестр отече-
ственного софта, что дает ему преи-
мущества перед Microsoft при закуп-
ках госорганами. Госструктурам рано 
или поздно придется переходить на 
отечественные офисные пакеты, по-
ка этот процесс на начальной стадии, 
констатирует главный аналитик ассо-
циации «Руссофт» Дмитрий Желвиц-
кий. По оценке «Руссофта», импорто-
замещение, которое напрямую влия-
ет на бизнес «Новых облачных техно-
логий», несколько затормозилось в 
2017 году. В ассоциации считают, что 
это временное замедление, связан-
ное с укреплением российской наци-
ональной валюты, из-за которого за-
рубежные решения стали дешевле 
примерно на 15%.

Достоверных и точных данных о 
том, как идет переход госорганов на 
российские офисные приложения, 
нет ни у кого, но, по информации ком-
паний, которые предоставляют такие 
решения, продажи растут, иногда — 
двузначными темпами, отмечает го-
сподин Желвицкий. По его мнению, 
«Новым облачным технологиям» нуж-
но расширить функционал для корпо-
ративных пользователей, такое заме-
чание высказывают чиновники. Но 
хотя недостатки у офисного пакета, 
скорее всего, действительно имеются, 
у потенциальных заказчиков сохра-
няется предвзятое отношение к отече-
ственному софту, которое также оста-
ется проблемой для компании, добав-
ляет аналитик. Если компания смо-
жет развернуть госструктуры в свою 
сторону, перспективы на российском 
рынке у нее хорошие, уверен он.

Кристина Жукова

В «МойОфис» заехал  
новый соучредитель
Долю в разработчике получил бизнесмен  
Владимир Корольков

10 млрд рублей
составили  
расходы РРПК  
на приобретение 
крабовых квот  
в 2017 году

Его поздравляет владелец ювелирного дома MaximiliaN 
London и фонда Maximilian Art Foundation Максим 
 Арцинович:
— Дорогой друг Андрей, рад поздравить тебя с юбилеем! 
Желаю новых побед, неиссякаемой энергии, покорения 

новых вершин! Благодаря профессионализму твоей ко-
манды «Авилон» стал одним из самых ярких бриллиан-
тов среди авторитейлеров. Желаю тебе находить новые 
жемчужины и продолжать реализовывать задуманное!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
председателю правления автомобильной группы «Авилон»
Андрею Павловичу
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Также поступили в Фонде защиты 
прав граждан—участников долевого 
строительства, который и будет кури-
ровать завершение строительства 
жилья в комплексах Urban Group. 

По словам трех источников 
”
Ъ“, 

знакомых с итогами предваритель-
ного аудита Urban Group, на прода-
же нераспроданного жилья можно 
выручить 11,9 млрд руб., в таком слу-
чае нехватка средств составит почти 
59 млрд руб. Этот дефицит планиру-
ется покрыть за счет бюджета РФ (око-
ло 15 млрд руб.), фонда (1,4 млрд руб., 
на такую сумму застрахованы ДДУ, за-
ключенные Urban Group) и бюджета 
Подмосковья (42,48 млрд руб.). Влас-
ти РФ направят средства на дострой-
ку жилья, бюджет региона — на жи-
лье и инфраструктуру. По некото-
рым расчетам, области потребуется 
28,4 млрд руб. на социальную и ин-
женерную инфраструктуру объек-
тов Urban Group. В эту же сумму вхо-
дит 3,4 млрд руб., необходимых на 
достройку объектов также разорив-
шейся СУ-155, чьи жилые комплексы 
(ЖК) в Подмосковье пыталась завер-
шить Urban Group.

У Urban Group в стадии реализа-
ции пять комплексов общей площа-
дью 1,42 млн кв. м, количество заклю-
ченных ДДУ превышает 21 тыс., де-
лятся информацией собеседники 

”
Ъ“. По их словам, готовность по мно-

гим ЖК Urban Group находится на 
низком уровне: так, в «Лесобереж-
ном» распродано 67,5% запланиро-
ванных квартир, а построено 4,3%, в 
«Лайково» — 51,6% и 7,8% соответст-
венно, в «Опалихе О3» — 98% и 34,3%, 
в «Митино О2» — 82,7% и 19,2%, в 
«Солнечной системе-2» — 93,4% и 
48,5%, в «Видном городе» — 93,4% и 
18,9%. Больше всего средств (12 млрд 
руб.) нужно для «Лайково»; 8,1 млрд 
руб.— для «Митино 02»; 7,6 млрд 
руб.— для «Видного города».

По данным аудита, с 2011 года по 
первый квартал 2018 года Urban 
Group произвела расчеты на общую 
сумму почти 483 млрд руб., их них 
23% (112 млрд руб.), по мнению ауди-
торов, можно отнести к выплатам 
контрагентам с высокими рисками. 
Кроме того, многие подрядчики аф-
филированы с Urban Group. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, в 

компании зачастую неэффективно 
расходовались средства. Так, по дан-

ным аудиторов, Urban Group переве-
ла в 2017 году Александру Долгину 
152 млн руб. по договору поручитель-
ства, еще 39 млн руб. зачислены на 
счет его супруги Натальи Долгиной 
для разработки дизайна офисов про-
даж. По данным другого источника 

”
Ъ’, еще одна претензия — неэффек-

тивная планировка, из-за чего поте-
ри площадей у Urban Group достигли 
30% (это места общего пользования). В 
жилых комплексах комфорт-класса 
непродаваемые площади в среднем 
составляют 25–30%, указывают управ-
ляющий партнер «Метриум групп» 
Мария Литинецкая и директор по 
развитию ГК «Гранель» Андрей Цвет. 
По данным собеседников 

”
Ъ“, одна из 

важных претензий — завышенная 
себестоимость строительства. Это 
традиционная схема вывода средств, 
отмечает юрист BMS Law Firm Влади-
мир Шалаев. По оценкам гендиректо-
ра Рейтингового агентства строитель-
ного комплекса Николая Алексеен-
ко, завышение сметы может состав-
лять до 10% — «это вопрос добросо-
вестности менеджмента и наличия 
системы контроля».

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Urban Group  
вошла в стадию котлована
с1
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И эта картинка возвращала 
в прошлое — на месяц назад, в 14 
июня. В день, когда в «Лужниках» та-
кая же пестрая толпа двигалась смо-
треть такой же принадлежащий не 
только его участникам матч откры-
тия между сборными России и Сау-
довской Аравии. В день, когда еще 
никто не знал, что выйдет из этого 
первенства. Впереди были шумные 
карнавалы на Никольской и возле 
МГУ, грандиозная дискотека в Са-
ранске, посвященная проводам пе-
руанцев, интернациональные гуля-
ния и братания на самарской набе-
режной. Впереди была первая побе-
да сборной России и победы следу-
ющие, вдруг заставившие воспри-
нимать ее совсем иначе, чем до это-
го. Впереди были конфузы и траге-
дии немцев, аргентинцев, порту-
гальцев, испанцев. И два гранди-
озных взлета — запланированный 
и не очень, французов и хорватов. 
Впереди тогда был сумасшедший 
месяц сумасшедшего турнира, с ко-
торым теперь предстояло прощать-
ся самой главной игрой из тех, что 
спорт смог подарить человечеству. 
Игрой за титул лучшей футбольной 
сборной мира, всему миру принад-
лежащей.

Ну, хорошо, не всему миру, а поло-
вине, если брать за базу телеаудито-
рию. И хорошо — впереди, помимо 
самой игры, была получасовая пре-
людия в виде раскатистой и разуха-
бистой церемонии открытия, под за-
навес которой «Калинку» на бараба-
не отбил Роналдинью — замечатель-
ный хавбек той сборной Бразилии, 
что как раз в ритме «Калинки», за-
дорно и без сбоев, забрала себе чем-
пионский титул в 2002 году. Это ведь 
с ней так тянуло сравнить выходив-
шую на лужниковское поле нынеш-
нюю французскую сборную, тоже 
вроде бы обреченную, отталкиваясь 
от того, что она совершила на этом 
чемпионате, завоевать титул.

А неподалеку от нас какой-то ком-
ментатор, работавший для англий-
ской публики, захлебываясь от эмо-
ций, опровергал тезис насчет об-
реченности и кричал в микрофон: 
«У такого чемпионата, который весь 
целиком был сплошной неожидан-
ностью, не может быть ординарной 
концовки. Ждите чудес!»

Мы ждали. И видели их, чудеса. 
Это была дурная привычка хорватов 
в play-off — начинать матчи нерв-
но, скверными по качеству отрезка-
ми. Но вчера все было наоборот. Фи-
нал нервно начали французы. Нача-
ли так, словно их глыбой размером 
с лужниковского Ильича придавил 
фаворитский статус.

Глядя на них, невозможно было 
поверить, что это самая аккуратная 
сборная чемпионата. Самюэль Умти-
ти зачем-то захотел обвести у своей 
штрафной Луку Модрича и чуть не 
потерял мяч. Бенжамен Павар сде-
лал подарок Ивану Перишичу, рва-
нув наобум в отбор. Мы вспоминали, 
как Юрген Клинсманн, выдающий-
ся немецкий форвард, перед этим 
матчем, пойдя, можно сказать, на-
перекор общей точке зрения, назы-
вавшей безусловно ключевым пер-
сонажем в хорватском составе Луку 
Модрича, сказал, что уверен: почти 
все зависит от того, как с Периши-
чем, игроком в тонусе, справится не 
слишком матерый Павар…

Да нет, это была совсем не та сбор-
ная Франции, что в предыдущих ра-
ундах play-off. И совсем не та сбор-
ная Хорватии. Она будто решила во 
что бы то ни стало прервать тради-
цию пропускать в play-off первой. 
Она будто решила, что отыгрывать-
ся в финале не будет, а обязательно 
будет вести в счете. И никаким пре-
дельным физическим измождени-
ем, истощением после трех подряд 
овертаймов от ее игры не веяло. На-
оборот, веяло исключительной све-
жестью.

Мы просматривали форумы, на 
которых обмениваются мнения-
ми знаменитости из мира футбола, 
и натыкались на реплики, в которых 
восторг смешивался с ощущением 
шока. Сэр Тревор Брукинг, когда-то 
классный английский полузащит-
ник, писал, что, на его взгляд, лю-
бой болельщик сборной Хорватии 
в эти минуты обязан быть доволен, 
сыт, как удав. Все идет для нее как на-
до — есть определенное преимуще-
ство в ключевых зонах, есть опреде-
ленная французская растерянность.

Мы смотрели статистику за пер-
вые четверть часа финала — и сно-
ва не верили глазам. Она фиксиро-
вала довольно приличное, чуть ли 
не в два раза, хорватское превосход-
ство во владении. Но это не главное. 
Главное заключалось в другом. Если 
разбить поле на три равные части, 
то 30% игры шло на крайней слева 
от нас трети, то есть на трети, захва-
тывающей ворота, в которых стоял 
французский голкипер Уго Льорис.

А Тревор Брукинг и остальные ле-
генды продолжали восхищаться хор-

ватами: боже, какой высокий и плот-
ный прессинг, боже, какое движе-
ние! И как прихватили французско-
го вундеркинда Килиана Мбаппе: 
ему не дают разогнаться! Приблизи-
тельно теми же комплиментами ода-
ривали не так давно российскую ко-
манду, хорватами кое-как выбитую.

А в чистом только что небе над 
«Лужниками» сгущались сизые тучи. 
И грянул гром…

Минуту назад мы изумлялись 
еще одному статистическому казусу, 
иллюстрирующему, а может быть, 
и объясняющему французские про-
блемы. Большинство газетных обло-
жек перед финалом украшал Мбап-
пе. Но понятно, что в организации 
французской атакующей игры важ-
нейшая роль принадлежит все-та-
ки не ему, а Антуану Гризманну. Так 
вот, в эти первые четверть часа, на-
полненные до краешка хорватским 

превосходством, Гризманн коснулся 
мяча лишь один раз — где-то вдале-
ке от чужих ворот. С таким Гризман-
ном о победе мечтать, видимо, было 
бессмысленно.

И тут он, преследуемый Марцело 
Брозовичем, упал. Хорватский сек-
тор, видя, что судья Нестор Питана, 
тоже, кстати, перекочевавший в фи-
нал из матча открытия, назначает 
«стандарт», гудел: касания-то, по су-
ти, не было. А вскоре рыдал, отказы-
ваясь принять случившееся. Штраф-
ной выполнял сам Гризманн. На-
вес, безусловно, был выполнен мас-
терски, но факт, что никто из фран-

цузов как следует отреагировать, 
откликнуться на него не сумел. За-
то откликнулся помогавший своим 
в штрафной хорватский форвард Ма-
рио Манджукич. Мяч чиркнул по его 
макушке и залетел в ворота. Манджу-
кич, забив англичанам, принес хор-
ватам первый их финал чемпиона-
та мира. Вчера в историю он уже не 
вошел, а вляпался, став автором пер-
вого в финалах автогола… Футбол — 
штука сложная, постоянства не тер-
пящая, а любящая изуверские сю-
жетные повороты.

А на форумах легенд ветераны 
ядовито сплевывали: гол вопреки 
логике, справедливости. Хорваты 
были лучше, французы — никаки-
ми… Сборная Хорватии, как ни ста-
ралась, от судьбы не ушла. Судьбой 
ее в России было отыгрывать голы.

Хорваты, пропустив, еще доба-
вили в агрессии, в цепкости прес-

синга. И умеющие «сушить» матчи, 
как никто, французы под уже хлы-
нувшим на лужниковский газон до-
ждем гнулись. Домагой Вида после 
навеса Модрича в штрафной фран-
цузской пытался сделать примерно 
то же самое, что и Манджукич в сво-
ей, но пробил выше. Следующий на-
вес Модрича нейтрализовал Уго Льо-
рис. А неугомонный Перишич про-
должал третировать французскую 
оборону, и предупреждение, кото-
рое Питана выписал Н’Голо Канте за 
его снос, было бесспорным.

И все-таки хорватский энерджай-
зер добился своего. После очеред-

ного наброса Модрича со штрафного 
и трех подряд выигранных хорвата-
ми единоборств в воздухе Перишич 
шикарно подработал мяч, уклоняясь 
от выставленного перед ним барьера 
из французских ног и тел, правой но-
гой, а левой направил его в дальний 
угол ворот Льориса.

Мы окончательно убедились, что 
хорватских болельщиков на этом 
матче гораздо больше, чем француз-
ских. Стадион распирало от радости.

Два гола для финала — это уже 
немало: в предыдущих, в 2010-м 
и 2014-м, победители — испанцы 
и немцы — вообще, забивали един-
ственный и «золотой» в дополни-
тельное время. Два гола в первом 
тайме финала — очень-очень много, 
что-то даже не из прошлого десяти-
летия, а из прошлого века. Но вчера, 
когда хорваты счет сравняли, поче-
му-то не было сомнений, что лимит 
еще не исчерпан. А интернет взры-
вался предсказаниями легенд — 
Юргена Клинсманна, Алана Шире-
ра: скорее всего, забьют, и, не исклю-
чено, до перерыва, раз уж прорвало, 
раз уж поперло, хорваты.

Забили французы. Ну, или VAR. 
Был угловой Гризманна — и попада-
ние мяча в так некстати отставлен-
ную в сторону руку Перишича. Го-
споди, да за что ему было такое на-
казание?! И за что — такой презент 
Гризманну?

Он готовился исполнять пеналь-
ти, а стадион сотрясали раскаты гро-
ма. Если они представлялись фран-
цузам каким-то тревожным зна-
ком, то напрасно. Гризманн пробил 
уверенно и побежал смаковать гол 
к трибуне с хорватскими болельщи-
ками. Мало им было боли…

А легенды на форумах снова исто-
чали яд: как же это грустно, что ис-
ход финала — финала! — может ре-
шить бездушный видеоповтор. И об-
ещали, что ничего еще не ясно, что 

хорваты не из тех, кто сдаются: вы же 
знаете. Во втором тайме будет нечто.

Второй тайм хорваты и в самом 
деле начали бойко. Им удалось два-
жды заставить Льориса вступить 
в игру. Удар Анте Ребича он пари-
ровал в красивом прыжке, а затем, 
уже за пределами штрафной, сыг-
рал грудью. Плюс, Шиме Врсаль-
ко пальнул издали, но очень неточ-
но… Но в целом-то прогнозы мате-
рейших среди экспертов подтвер-
ждались. Финал искрил неорди-
нарностью, интрига не желала по-
гибать смертью храбрых.

А через пару минут неординар-
ности добавилось. На поле с раз-
ных сторон выбежали три челове-
ка в белом. Их скорости мог бы по-
завидовать, пожалуй, даже Мбаппе, 
который перед этим предпринял по-
пытку прорваться по правому флан-
гу, сочетая мощь бульдозера и рез-
вость «Сапсана». С изворотливостью 
у авторов прорыва дела были поху-
же: скрутили их довольно быстро. 
С Мбаппе хорватским защитникам 
было тяжелее.

А наши китайские соседи по три-
буне требовали узнать, откуда взя-
лись наглецы. А потом лезли в ин-
тернет, чтобы узнать, что такое Pussy 
Riot. Кого-то тут могло волновать что-
то еще, кроме футбола…

Мбаппе создал французам тре-
тий гол. Именно он сконцентриро-
вал на себе внимание сразу трех хор-
ватов в голевой атаке, в которой мяч 
от него проследовал к Гризманну, 
а от Гризманна — к Полю Погба. Пер-
вый удар французского опорника от-
разил хорватский защитник, но вто-
рой заход оказался удачнее. Бессиль-
ны были и Модрич, старавшийся по-
мешать Погба, и Даниел Субашич. 
Хорватский голкипер лишь накло-
нился в правую сторону, но так и не 
прыгнул.

Тренер сборной Хорватии Златко 
Далич, качая головой, что-то говорил 
обескураженному Перишичу. Мож-
но было даже представить что: «Пар-
ни, еще не все потеряно. Еще можно 
все исправить. Только не скисайте. 
Вам обязательно повезет!»

А французы неподалеку от груп-
пы своих поклонников организо-
вали кучу-малу. И можно предста-
вить, о чем в это мгновение думали 
их поклонники: хорваты, конечно, 
опасны, смертельно опасны, и запас 
в мяч с ними — не запас. Но два мя-
ча… Да кто может отыграть у Фран-
ции два мяча?!

А пахло в лужниковском воздухе 
между тем и будущей грозой, и бу-
дущим разгромом. Прогнозисты 

со всеми их регалиями сели в лу-
жу. Этот второй тайм был не хорват-
ским, а французским.

Остроты атаке сборной Франции 
добавил левый защитник Люка Эр-
нандес, поймавший кураж вслед за 
своими партнерами. Это он класс-
но, в темп отпасовал Мбаппе, кото-
рый неотразимо пробил и снял все 
вопросы по поводу того, кому полу-
чать ценнейшую статуэтку золото-
го цвета. А на мониторе показывали 
крупным планом Модрича. Загляды-
вать в его глаза было страшно. Это то-
ска, которая царила в них, кажется, 
именуется неизбывной…

Впрочем, интрига еще тлела. Дро-
вишек в костер неожиданно подки-
нул Льорис, который после паса на-
зад Умтити отчего-то решил проде-
монстрировать Манджукичу свою 
технику. Нападающий мяч отнял 
и отправил в сетку. Манджукич, та-
ким образом, забил в этом финале 
два гола, которых, по идее, не долж-
но было быть. Но без них этот финал 
смотрелся бы куда более пресным, 
чем оказался в реальности.

Дальше все было предсказуемо. 
Слегка приободрившиеся хорва-
ты рвались вперед до самого конца, 
французы отвечали контрвыпада-
ми. Но, строго говоря, все было уже 
решено. Оставалось утрясти детали, 
вроде соотношения желтых карто-
чек,— такие несущественные на фо-
не уже утрясенного главного. Фран-
ция во второй раз, спустя 20 лет по-
сле первого, завоевала титул силь-
нейшей в мировом футболе страны.

Ну, и оставалось послушать, что 
скажут победители. Дидье Дешам, 
который в 1998 году выиграл как иг-
рок, как капитан, а сейчас как тре-
нер, был поразительно честен: «На-
ша игра не была выдающейся, но 
мы показали характер». Антуан Гриз-
манн — тоже: «Я не знаю, где нахо-
жусь сейчас!»

И оставалось выйти на свежий по-
сле закончившегося вдруг дождя воз-
дух, чтобы понаблюдать, как зрители 
покидают Большую спортивную аре-
ну «Лужников». Теперь толпа сплошь 
состояла из людей в хорватских крас-
но-белых шашечках, как будто толь-
ко они и были на трибунах.

Да нет, все просто. Те, кто пере-
жил триумф своей сборной в финале 
чемпионата мира, никогда не торо-
пятся к выходу, а остаются на месте 
до того момента, когда с арены уй-
дет последний ее игрок. Смаковать. 
А французы не уходили в раздевалку 
долго-долго. И никто их не торопил.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ФИНАЛ

Скажи-ка, дядя, ведь медали

Призовые на чемпионатах мира
 Группа 1/8 1/4 1/2 3-е место Финалист Чемпион Всего
2018 8 12 16 22 24 28 38 400 млн

2014 8 9 14 20 22 25 35 378 млн

2010 8,8 9,9 15,4 19,8 22 26,4 33 402,6 млн

2006 6 8,5 11,5 21,5 21,5 22,5 24,5 300 млн

2002 4,5 6,1 7,9 11,9 11,9 12,15 12,4 199 млн

До 2010 года призовые выплачивались в швейцарских франках. Позже — в долларах США.

Все финалы чемпионатов мира
Год Страна Город Чемпион Финалист Счет
1930 Уругвай Монтевидео Уругвай Аргентина 4:2

1934 Италия Рим Италия Чехословакия 2:1 (д.в.)

1938 Франция Париж Италия Венгрия 4:2

1950 Бразилия Рио-де-Жанейро Уругвай Бразилия 2:1

1954 Швейцария Берн ФРГ Венгрия 3:2

1958 Швеция Стокгольм Бразилия Швеция 5:2

1962 Чили Сантьяго Бразилия Чехословакия 3:1

1966 Великобритания Лондон Англия ФРГ 4:2 (д.в.)

1970 Мексика Мехико Бразилия Италия 4:1

1974 ФРГ Мюнхен ФРГ Голландия 2:1

1978 Аргентина Буэнос-Айрес Аргентина Голландия 3:1

1982 Испания Мадрид Италия ФРГ 3:1

1986 Мексика Мехико Аргентина ФРГ 3:2

1990 Италия Рим ФРГ Аргентина 1:0

1994 США Пасадена Бразилия Италия  0:0 (3:2 пен.)

1998 Франция Париж Франция Бразилия 3:0

2002 Иокогама Япония Бразилия Германия 2:0

2006 Германия Берлин Италия Франция 1:1 (5:3 пен.)

2010 ЮАР Йоханнесбург Испания Голландия 1:0 (д.в.)

2014 Бразилия Рио-де-Жанейро Германия Аргентина 1:0 (д.в.)

2018 Россия Москва Франция Хорватия 4:2

В 1950 году формат чемпионата мира не предусматривал проведения play-off. Решающим матчем  
первенства стала игра последнего тура в финальной группе между командами Уругвая и Бразилии.

Финал
Франция—Хорватия 4:2
Манджукич, 18 (автогол); Гризманн, 38 (пен.);  
Погба, 59; Мбаппе, 65 — Перишич, 28;  
Манджукич, 69.

Франция: Уго Льорис — Бенжамен Павар,  
Рафаэль Варан, Самюэль Умтити, Люка Эрнандес — 
Н’Голо Канте (Стивен Нзонзи, 55), Поль Погба,  
Блез Матюиди (Корентен Толиссо, 73)— Антуан 
Гризманн, Оливье Жиру (Набиль Фекир, 81), Килиан 
Мбаппе.

Хорватия: Даниел Субашич — Шиме Врсалько, 
Иван Стринич (Марко Пьяца, 81), Деян Ловрен, До-
магой Вида — Иван Ракитич, Лука Модрич, Марцело 
Брозович, Иван Перишич — Анте Ребич (Андрей 
Крамарич, 71), Марио Манджукич.

Предупреждения: Канте, 27; Эрнандес, 41 — 
Врсалько, 90+2.

Судья: Нестор Питана (Аргентина).

16 июля. Москва, «Лужники».78 011 зрителей.

Статистика матча
 Франция Хорватия
Удары по воротам 8 15

Удары в створ 6 3

Угловые 2 6

Офсайды 1 1

% владения мячом 39 61

Бомбардиры  
чемпионата мира
 Г (пен). И
1. Гарри Кейн (Англия) 6 (3) 6

2. Денис Черышев (Россия) 4 (0) 5

3. Ромелу Лукаку (Бельгия) 4 (0) 6

4. Килиан Мбаппе (Франция) 4 (0) 7

5. Криштиану Роналду (Португалия) 4 (1) 4

6. Антуан Гризман (Франция) 4 (3) 7

ВНЕ ИГРЫ

Дидье Дешам стал третьим
Главный тренер сборной Франции Дидье Дешам стал третьим человеком 
в истории, который выигрывал чемпионат мира по футболу в качестве и иг-
рока, и тренера. Ранее Дешам в составе сборной Франции выиграл чемпио-
нат мира 1998 года в качестве игрока.

Бразилец Марио Загалло в 1958 и 1962 годах становился чемпионом мира 
как игрок и в 1970 году — как тренер. Немец Франц Беккенбауэр в 1974 году 
стал чемпионом мира в качестве игрока, в 1990 году — в качестве тренера.

Лука Модрич признан лучшим игроком
32-летний хорватский полузащитник Лука Модрич стал обладателем награ-
ды «Золотой мяч», которая вручается лучшему игроку чемпионата мира по 
футболу. «Серебряный мяч» получил полузащитник сборной Бельгии Эден 
Азар, «Бронзовый» — французский форвард Антуан Гризман.

Лучшим молодым игроком признан 19-летний французский форвард Ки-
лиан Мбаппе, лучшим вратарем — бельгийский голкипер Тибо Куртуа.

Спустя 20 лет Дидье Дешам (сверху) вновь стал чемпионом мира —  
в 1998 году он был капитаном сборной Франции  ФОТО  ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

19-летний форвард французов Килиан Мбаппе (слева) изрядно потерроризировал  
хорватскую защиту  ФОТО  ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

с1

Хорваты, пропустив, еще добавили  
в агрессии, в цепкости прессинга. 
И умеющие «сушить» матчи, как никто, 
французы под уже хлынувшим  
на лужниковский газон дождем гнулись
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